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Projeto educacional do Estado concorre a R$ 200 mil
AMAZONENSE 

Neymar 
quer se 
aposentar 
no PSG 

CRAQUE 

A Prefeitura de 
Manaus retirou 
74 famílias que 
estavam mo-
rando em área 
de risco. As chu-
vas que atingi-
ram a cidade 
de Manaus no 
último domingo 
(12) ocasiona-
ram o desliza-
mento de bar-
ranco na rua 
Pinto D’Água, 
no bairro Jor-
ge Teixeira, na 
Zona Leste da 
capital amazo-
nense. O des-
m o r o n a m e n -
to do barranco 
atingiu 11 casas 
e vitimou oito 
pessoas, quatro 
adultos e quatro 
crianças, além 
de três feridos. 

Prefeitura retira 
74 famílias de 
área de risco 
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2 Última hora
Alckmin garante que Reforma 
Tributária reduzirá taxa de juros
Vice-presidente defendeu 
o IVA, um imposto sobre 
valor agregado, para a 
Reforma Tributária para 
alavancar exportações e 
industrialização do Brasil

Em evento da ApexBrasil em 
São Paulo, o vice-presiden-
te da República e minis-
tro do Desenvolvimento, 

Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC), Geraldo Alckmin, defen-
deu que a reforma tributária so-
mada à nova ancoragem fiscal 
vão ajudar numa “redução de taxa 
de juros extremamente necessá-
ria” e contribuir para o aumento 
de exportações com redução do 
acúmulo de crédito.

“A inflação não é de demanda, 
não faz sentido uma taxa tão alta. 
Não é a Selic que vai resolver”, 
comentou. Nas últimas semanas, 
o presidente Lula reclamou sobre 
a taxa Selic de 13,75% e da gestão 
de Roberto Campos Neto à frente 
do Banco Central.

Vice-presidente garante que nova Reforma Tributária vai ajudar a reduzir a taxa de juros 
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portações.
Alckmin também reclamou so-

bre a desindustrialização brasilei-
ra desde os anos 1970 e da falta de 
acordos comerciais regionais. Ele 
explicou que o comércio regional 
na Ásia, União Europeia e América 
do Norte é mais intenso entre os 
participantes que na América Lati-
na, onde é de 26% do volume total.

Ele também afirmou que o Mer-
cosul e a União Europeia estão 
em tratativas finais sobre um 
acordo entre os blocos. Nesta 
segunda, em Belo Horizonte, o 
vice-presidente se reuniu com o 
vice-chanceler alemão e ministro 
de Assuntos Econômicos e Ação 
Climática, Robert Habeck, e deba-
teram o tema. Segundo Alckmin, 
há possibilidade da redução de 
tarifas e ajustes de normas para 
a conclusão do acordo.

Alckmin participou de um evento 
sobre equidade de gênero em ne-
gócios internacionais da Agência 
Brasileira de Promoção e Exporta-
ções e Investimentos, a ApexBra-
sil. “O MDIC tem seis secretárias. 
Três homens e três mulheres. E 
os homens estão correndo risco”, 
brincou.

Para Alckmin, a melhor solução 
tributária para o Brasil é o IVA, o 
imposto de valor agregado. “Alí-
quota pode ter mais de uma, não 
pode ter vários impostos incidindo 

sobre o consumo”, completou.
Ele também garantiu que a tribu-

tação de micro e pequenas empre-
sas não será alterada na reforma. 
O ministro disse que o BNDES, 

o Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social, vai 
divulgar, em breve, um programa 
de ajuda para exportações, além 
de um fundo garantidor para ex-



Calamidade pública
O prefeito de Manaus, David Al-

meida, anunciou, na manhã desta 
segunda-feira (13), que vai decretar 
estado de calamidade pública em 
razão das fortes chuvas que atingi-
ram a cidade de Manaus no último 
domingo (12). O anúncio ocorreu du-
rante intensificação dos trabalhos de 
resgate às vítimas soterradas na rua 
Pinto D’Água, bairro Jorge Teixeira, 
Zona Leste da capital amazonense. 
O desmoronamento do barranco no 
Jorge Teixeira ocorreu em uma área 
de risco e atingiu aproximadamente 11 
casas que ficavam na parte de baixo 
do barranco. 

Wilson acompanhou os resgastes
O governador Wilson Lima acom-

panhou o trabalho de resgate no 
bairro Jorge Teixeira onde aconteceu, 
na noite de domingo (12), um desliza-
mento de terra. Na manhã de ontem 
(13), o governador conversou com o 
ministro da Integração e Desenvol-
vimento Regional, Waldez Góes, e 
solicitou que o titular da pasta receba 
o prefeito de Manaus, David Almeida, 
para tratar sobre o assunto.

Desde a noite de domingo, toda a 
estrutura do Estado foi mobilizada 
na busca de possíveis vítimas e no 
atendimento dos moradores afe-
tados pelo desabamento. Atuaram 
no resgate 44 homens do Corpo de 
Bombeiros e Defesa Civil.

PL para áreas suscetíveis
O presidente da Assembleia Legis-

lativa do Amazonas (Aleam), depu-
tado estadual Roberto Cidade (UB), 
irá reapresentar o projeto de lei que 
institui o “Cadastro Estadual de Mu-
nicípios com Áreas Turísticas Susce-
tíveis a Ocorrência de Deslizamen-
tos de Grande Impacto, Inundações 
Bruscas ou Processos Geológicos ou 
Hidrológicos Correlatos”. O objeti-
vo do projeto é dar publicidade às 
áreas suscetíveis a deslizamentos e 
de risco. “Sensibilizamos com essas 
famílias e toda essa situação e es-
tamos à disposição para contribuir 
da melhor forma naquilo que for 
possível”, disse.

TCE-AM nomeia aprovados
Mais sete candidatos aprovados 

no concurso público do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-AM), re-
alizado em 2021, foram nomeados 
para compor o quadro de servidores 
da Corte de Contas. A nomeação 
acontece após outros três servidores 
terem sido empossados, na última 
quinta-feira (9), pelo presidente do 
TCE-AM, conselheiro Érico Desterro. 
“Essa é uma movimentação que o Tri-
bunal está fazendo no sentido de dar 
continuidade ao processo de convo-
cação dos aprovados além das vagas 
previstas inicialmente no concurso 
de 2021”, comentou o conselheiro-
-presidente.

Novo chefe da Casa Civil
O vice-prefeito de Manaus, Marcos 

Rotta (PP), voltará a ser secretário da 
gestão municipal comandada pelo 
prefeito David Almeida (Avante). No 

dia (15), Rotta tomará posse como 
novo secretário-chefe da Casa Ci-
vil. O vice-prefeito será o terceiro 
nome a ocupar a pasta na gestão 
de David Almeida. O atual vice-
-governador, Tadeu de Souza, foi o 
primeiro titular, sendo substituído 
depois pelo também procurador de 
carreira Rafael Bertazzo.

Há menos de um mês, David Al-
meida já havia anunciado que faria 
uma troca de secretários após o 
Carnaval. 

Aliados em cargos estratégicos
O governo Lula (PT) começou a 

abrigar aliados em cargos estraté-
gicos de empresas públicas, que 
rendem até R$ 40 mil extras por 
reuniões mensais ou bimestrais. Os 
assentos nos conselhos das esta-
tais são entregues para contemplar 
apoiadores, garantir controle nas 
decisões sobre os rumos das com-
panhias e incrementar as remune-
rações de ministros e executivos. 
Entre os novos membros da equipe, 
estão a ex-ministra de Meio Am-
biente Izabella Teixeira, que atuou 
no segundo mandato de Lula e no 
governo de Dilma Rousseff (PT); e 
o climatologista Carlos Nobre. 

Ministros recebem alta
Luís Roberto Barroso e Kássio 

Nunes Marques, do Supremo Tribu-
nal Federal, receberam alta neste 
fim de semana após ambos fica-
rem internados em decorrência de 
cirurgias. 

Barroso saiu da unidade neste 
domingo (12) após passar pela UTI 
do hospital Sírio-Libanês em Brasí-
lia. De acordo com a assessoria de 
imprensa, o ministro foi internado 
devido a uma nova cirurgia para 
“fechamento de uma hérnia inci-
sional”. Já Nunes Marques recebeu 
alta do hospital Albert Einstein, 
de São Paulo, no sábado (11), após 
uma cirurgia intestinal feita no mês 
passado.

Desvio da Lei Rounaet
A Controladoria-Geral da União 

(CGU) multou a empresa paulistana 
Rabello Entretenimento Eireli e seu 
sócio, Fabio Conchal Rabello, em R$ 
420 mil, pelo desvio de recursos da 
Lei Rouanet. Ela foi um dos alvos 
investigados na Operação Boca Li-
vre, deflagrada em 2017 pela Polícia 
Federal, que revelou desvios na 
casa dos R$ 21 milhões em verbas 
destinadas à cultura. A deliberação, 

assinada pelo novo ministro da pas-
ta, Vinicius Marques de Carvalho, foi 
publicada no último dia 1º no Diário 
Oficial da União.

PL para as joias
O deputado federal Pedro Paulo 

Carvalho (PSD-RJ) apresentou na 
Câmara dos Deputados um projeto 
de lei informalmente intitulado “Lei 
Joias da Arábia”, para regulamentar 
o recebimento de presentes por 
autoridades brasileiras.

A medida vem uma semana depois 
da descoberta do caso das joias da-
das pelo governo da Arábia Saudita à 
família do ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) e as reiteradas tentativas 
de reaver os bens apreendidos pela 
Receita Federal. Como mudanças 
no código penal não retroagem, a 
família Bolsonaro estaria imune aos 
efeitos de uma nova lei.

Moro cassado?
O presidente do Partido Liberal 

(PL), Valdemar Costa Neto, está 
convicto de que o senador Sergio 
Moro (União-PR) será cassado em 
breve. A sigla move uma ação con-
tra o ex-juiz por abuso de poder 
econômico durante sua campanha 

rumo ao Senado. O comandante da 
legenda de Jair Bolsonaro confessou 
a aliados que dificilmente o ex-minis-
tro da Justiça escapará da cassação.

Valdemar disse, inclusive, que a 
situação de Moro é similar à da ex-
-senadora Juíza Selma. A ex-parla-
mentar foi eleita por Mato Grosso 
em 2018, mas teve seu mandato 
cassado em 2019.

Indicação ao STF
O senador Sergio Moro (União 

Brasil-PR) usou suas redes sociais 
neste domingo (12) para questionar 
a ausência, segundo ele, de “impes-
soalidade” na indicação de Cristiano 
Zanin à vaga no Superior Tribunal 
Federal (STF). Zanin é cotado para 
assumir o espaço do ministro Ricardo 
Lewandowski na Corte. Advogado do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), ele defendeu o petista durante 
a Operação Lava Jato, investigação 
em que Moro foi o juiz responsável 
por condenar Lula.

Mendonça frustra PT
O ministro André Mendonça, da 

Suprema Corte, suspendeu o julga-
mento de uma ação que tenta pro-
mover mudanças na Lei das Estatais, 
aprovada em 2016. Ele pediu vistas do 
processo, ou seja, mais tempo para 
analisar o caso. A definição sobre o 
assunto não ocorrerá tão cedo, ao 
menos até que o magistrado devolva 
o caso ao plenário. A medida repre-
senta uma frustação para Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), que esperava ter o 
aval do STF para mudar a legislação 
a fim de flexibilizar a lei para que 
os dirigentes partidários pudessem 
assumir cargos importantes em em-
presas do Estado.

Moraes solta mais 130
O ministro Alexandre de Moraes, 

do Supremo Tribunal Federal (STF), 
liberou provisoriamente, ontem (13), 
mais 130 presos dos atos do dia 8 
de janeiro, que resultaram na de-
predação de prédios públicos em 
Brasília. No total, 392 pessoas ainda 
continuam presas. Os denunciados 
podem responder ao processo em 
liberdade por não representarem 
mais risco processual ou à sociedade 
neste momento. O ministro aplicou 
ao grupo medidas cautelares, como 
recolhimento domiciliar noturno e 
nos fins de semana, cancelamento 
de passaporte e proibição de utilizar 
redes sociais.

Regulamentar as redes
O ministro da Justiça e da Seguran-

ça Pública, Flávio Dino, afirmou nesta 
segunda-feira (13) que o governo 
federal está trabalhando na elabo-
ração de um projeto de lei (PL) para 
regulamentar a difusão de conteúdo 
pelas redes sociais.

Segundo o ministro, quando o pro-
jeto ficar pronto, será apresentado ao 
presidente da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), e entregue ao Con-
gresso Nacional, diretamente para o 
deputado Orlando Silva (PCdoB-SP), 
que é o relator de outro PL sobre 
o tema.

David terá audiência com 
Lula em busca de recursos 
O prefeito David Almeida participa hoje (14) da reunião da Frente Nacional de Prefeitos (FNP) 

com o presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva. Na oportunidade, o prefeito também terá 
audiência com o presidente Lula, encontro marcado pelo coordenador da bancada do Amazonas 
no Congresso Nacional, o senador Omar Aziz.

David Almeida vai pleitear do presidente da República recursos para reforçar as ações da Pre-
feitura de Manaus de enfrentamento aos problemas decorrentes das fortes chuvas. O prefeito 
quer ampliar os investimentos que já estão sendo realizados pela atual gestão em limpeza e 
desassoreamento de igarapés, recuperação e construção de redes de drenagens profundas e 
superficiais, contenção de voçorocas, entre outras ações que reduzam os casos de alagamentos 
ou desbarrancamentos. “Em dois anos de governo, a Secretaria de Limpeza Urbana (Semulsp) 
retirou mais de 25 mil toneladas de lixo de igarapés e da orla da cidade. Nesse mesmo período, 
grandes erosões foram resolvidas, o que evitou tragédias”, destacou o prefeito. A Secretaria de 
Infraestrutura (Seminf) construiu mais de 15 quilômetros de redes de drenagens pluviais; além 
de desobstruir quase 20 mil bueiros.

À indústria de motocicletas de Manaus, onde houve um aumento de 
13,4% na produção de fevereiro deste ano, se comparado com o mesmo 
mês do ano passado. Foram 121.403 unidades, contra 107.046. Os dados 
são da Associação Brasileira dos Fabricantes de Motocicletas, Ciclomo-
tores, Motonetas, Bicicletas e Similares (Abraciclo). De janeiro até o dia 
10 de março, foram produzidas 244.320 motos, aumento de 28,1% em 
relação ao mesmo período de 2022 (190.789 motocicletas). 
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À falta de transparência do governo Lula. Pois, mesmo após mais de dois 
meses da nova gestão dos 37 ministérios, oito seguem sem site oficial. A publici-
-dade se dá por meio do Diário Oficial da União, das redes e dos sites oficiais 
dos órgãos. Mas, quando as informações não são externadas, não há como 
fiscalizar e ter acesso aos atos praticados por aqueles órgãos. O Palácio do 
Planalto informou, por meio de nota, que “os sites dos novos ministérios estão 
sendo criados e em breve estarão no Gov.br “, mas sem precisar uma data. 

Manaus, terça-feira 14 de março de 2023
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O que diria o Barão?

Cláudio HumbertoEditorial
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

José Maria da Silva Paranhos Júnior, o lendário Barão do Rio Branco, fez do Brasil 
referência mundial em política externa. Ele foi Ministro das Relações Exteriores do 
Brasil entre 1902 e 1912 e entrou para a história por ter mediado a solução de disputas 
sobre fronteiras com a Argentina, França (Guiana Francesa) e a Bolívia. Foi o Barão 
que costurou o Tratado de Petrópolis, acordo que garantiu que o território do vizinho 
Acre fosse anexado ao território brasileiro. A diplomacia brasileira, nos últimos tempos, 
passa muito longe da maestria do Barão, segue de trapalhada em trapalhada. Se o 
atual time das relações exteriores, incluindo o presidente Lula, estivesse à frente da 
disputa com a Bolívia, em 1903, o Acre não seria brasileiro.

Relembrando algumas trapalhadas nas relações exteriores do atual governo, temos 
a solução etílica de Lula para a guerra entre Rússia e Ucrânia, um dos mais graves 
conflitos da atualidade, com cerca de 50 mil mortes, 60 mil feridos e quase 20 mil 
desaparecidos, que Lula resolveria sentando Putin e Zelensky numa mesa de boteco 
e tomando algumas rodadas de cerveja. 

Outro episódio difícil de entender foi a autorização de Lula para que dois navios 
de guerra do Irã a atracassem no Rio de Janeiro Brasil no fim de fevereiro colocou o 
Brasil em choque com os Estados Unidos, histórico parceiro comercial e geopolítico 
do Brasil, e com Israel. 

Por fim, durante reunião do Conselho de Direitos Humanos da ONU, o governo 
Lula se recusou assinar uma declaração conjunta denunciando os crimes do ditador 
da Nicarágua, Daniel Ortega. O texto rejeitado por Lula foi assinado por 55 países.

O momento atual de nossa política externa é nebuloso, não se enxerga claramente 
aonde Lula e seus aliados querem chegar, mas, ainda assim, é preciso acreditar que 
o Brasil é maior que seus governos e que, certamente, sobreviverá ao governo atual. 
No dizer do Barão, “a confiança nos destinos do Brasil se apresenta como o melhor 
dos tônicos”.
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“Cadê a sessão, Pacheco?”

Contra invasões, oposição quer instalar CPI do MST 
nesta semana

Quase lá
Para que a comissão seja 

instalada, o requerimento 
precisa ter o apoio de 1/3 
dos deputados, ou seja, 171 
assinaturas.

Querem o que?
Zucco levanta suspeitas so-

bre o propósito e quem finan-
cia o MST: “são resposta que 
só uma CPI pode nos dar”, 
avalia o parlamentar.

Dois meses em 4 anos
O deputado destaca como 

os invasores estão à vontade, 
foram 14 invasões em 4 anos 
de Bolsonaro, número já su-
perado na gestão Lula.

Já o MST...
Alvo recorrente do MST, a 

Suzano, falsamente acusada 
de abandonar terras, é uma 
gigante da celulose e gera 
cerca de 35 mil empregos.

Gleisi, MST e Janja ofuscam 
opositores de Lula

Políticos de oposição estão 
inconformados com a dificul-
dade... para fazer oposição. 
“Assim fica difícil”, ironiza um 
experiente senador da base 
de apoio ao governo anterior, 
“quem tem aliados como Lula 
não precisa de ninguém fa-
zendo oposição”. Parlamen-
tares do PL que se sentem 
“inúteis” na tarefa, citam a 
presidente petista Gleisi Ho-
fmann como a principal “líder 
da oposição”, em seu trabalho 
sem trégua de provocar crises 
no governo, inclusive pedindo 
a demissão de ministros.

PL em 4º lugar
O senador concluiu que a 

“oposição formal”, de políti-
cos filiados ao PL, disputam 
o 4º lugar entre os principais 
opositores do atual governo.

MST é o vice-líder
Além de Gleisi, “líder” da 

“oposição”, bolsonaristas se 
ressentem da rivalidade dos 
“amigos do alheio” do MST, 
provocando desgaste de Lula.

Janja faz das suas
A deslumbrada Janja tam-

bém bate maior bolão contra 
Lula, inclusive ao sambar no 
carnaval enquanto o litoral 
paulista contava seus mortos.

Bolsonaro na pauta
O clã Bolsonaro se reuniu, 

na semana passada, com o 
cacique do Partido Liberal, Val-
demar Costa Neto. O encontro, 
no prédio da sede do partido, 
em Brasília, tratou do retorno 
do ex-presidente ao Brasil.

Roda presa
Parlamentares que conse-

guiram o número para instalar 
a CPMI do 8 de janeiro penam 
por uma audiência com o pre-
sidente do Congresso, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG). Não há in-
teresse de Pacheco.

Vamos lembrar
Em 2015, primeiro ano do 

segundo governo Dilma (PT), 
o desemprego disparou 38 % 
e passou a atingir (até então 
inéditos) 10 milhões de brasi-
leiros. No Sul, o desemprego 
disparou mais de 66% em só 
um ano.

Picanha possível
Faz sucesso no Whatsapp 

vídeo de um vendedor num 
ônibus do Rio de Janeiro que 
oferece a passageiros a “pi-
canha do Lula, só dez reais!”. 
Na verdade, é só um pacote 
de ovos. “Faz o ‘L’!”, decreta o 
ambulante.

Sonho petista
Após receber 2.952 votos em 

eleição (indireta) no Congresso 
da China, o presidente chinês 
Xi Jinping vai passar um total 
de 15 anos no poder.

Vai dar ruim
A federação do PSB, PDT e 

Solidariedade ligou o alerta em 
Marília Arraes (SDD). Com o vo-
raz apetite do PSB, sobretudo 
em Pernambuco, dificilmente 
Marília terá o nome na disputa 
pelo Executivo outra vez.

Carla Zambelli (PL-SP) cobra o presidente do Senado para instalar a CPMI do 8 de janeiro

Missão ingrata
Coube ao senador Randolfe 

Rodrigues (Rede-AP) defen-
der Lula do óbvio: a falta de 
base no Congresso. Timida-
mente, o líder do governo do 
Congresso, jura que no Senado 
a situação é melhor que na 
Câmara.

Lorota verde
Com a divulgação detalhada 

do sistema de desmatamento, 
cai de vez a lorota de Marina 
Silva sobre suposta “queda no 
desmatamento”. Foram 322 
focos em fevereiro. No ano 
passado, foram 199.

Pensando bem...
...quem tem base, não tem 

medo.

PODER SEM PUDOR

Bush, um absurdo
O ministro Sepúlveda Per-

tence presidia o Supremo Tri-
bunal Federal, em 1996, quan-
do visitou a Universidade do 
Texas, em Austin. Ao ser re-
cebido pelo então governador, 
George W. Bush reclamou das 
dificuldades da democracia e 
relatou um diálogo áspero com 
parlamentares texanos sobre 
a fixação de idade penal mí-
nima para alguém ser preso 
e processado. “Eu queria que 
fosse 10 anos”, vangloriou-se 
Bush ao perplexo Pertence, 
“mas eles insistiram e eu tran-
sigi, aceitando a idade mínima 
de 14 anos!”. À saída da audi-
ência, o ministro Sepúlveda 
Pertence desabafou: “E pensar 
que viajei tantas horas para 
ouvir uma coisa tão absurda 
assim...”

A CPI para apurar a bandalheira do MST, que multiplicou as invasões criminosas desde o início do 
governo Lula, acelerou na Câmara dos Deputados e o autor do pedido, deputado federal Tenente-
-Coronel Zucco (Rep-RS) tenta instalar a comissão já nesta semana. O requerimento, que bateu 
60 assinaturas no primeiro dia, passou de 100 em menos de 48 horas. O pedido deve alcançar o 
número necessário na reunião semanal da Frente Parlamentar da Agropecuária (FPA).Direito à desconexão no trabalho: 

precisamos de uma nova lei?
Houve um considerável au-

mento de ações trabalhistas por 
conta do direito à desconexão. 
São trabalhadores pleiteando ho-
ras extras alegando que estavam 
hiperconectados, ou seja, extra-
polando a jornada regular de oito 
horas diárias. Nos últimos quatro 
anos, processos trabalhistas para 
garantir a desconexão digital do 
trabalho tiveram um crescimento 
de 100,6%, segundo levantamen-
to da DataLawyer. Em 2022, foram 
2,6 mil ações que citavam termos 
como “direito à desconexão” ou 
“desconectar do trabalho”.

 Não só isso: as conversas no 
WhatsApp podem ser motivos de 
ações judiciais, visto que hoje os 
grupos profissionais neste aplica-
tivo são muitos. E, nestes casos, 
se não houver regras sobre seu 
uso, as empresas poderão ter que 
pagar horas extras para quem fica 
conectado mais tempo do que a 
jornada de oito horas e duas horas 
extras diárias, permitidas por lei.

 Além das horas extras, por 
conta da hiperconexão dos traba-
lhadores, há ainda o agravante do 
sobreaviso, que é a obrigação de 
a empresa pagar não só as horas 
extras, mas todo o período que o 
trabalhador ficou à disposição da 
empresa.

 O que identifica o sobreaviso 
é a limitação da liberdade do 
trabalhador de, por exemplo, ir 
ao cinema, ao culto, ter seu la-
zer, descansar, justamente por-
que tem que ficar, depois de seu 
expediente regular, à disposição 
do seu empregador, de sobrea-
viso, ou seja, preparado para, a 
qualquer momento, ser acionado 
e ter que responder imediata-
mente. Neste caso, a empresa 
paga por todo o período em que 
o trabalhador ficou à disposição 
do seu empregador.

 As tecnologias permitiram uma 
otimização do trabalho, com ga-
nhos para empregados e empre-
gadores, como, por exemplo o 
teletrabalho, mas também trou-
xeram riscos jurídicos quando são 
mal utilizadas.

 
E a pergunta que se faz é: o 

Brasil precisa de lei específica 
com regras para o trabalhador 
se desconectar?

Acredito que não. Já temos no 
ordenamento jurídico trabalhis-
ta brasileiro leis estabelecendo 
regras de desconexão, limitando 
a jornada de trabalho a oito ho-

ras diárias e 44 horas semanais 
(artigo 58 da CLT), por exemplo. 
A Constituição da República, em 
seu artigo 7º, inciso XIII, inclui, en-
tre os direitos dos trabalhadores, 
a “duração do trabalho normal 
não superior a oito horas diárias 
e quarenta e quatro semanais”.

 Há também leis regulando o 
descanso do trabalhador, que 
nada mais é do que o direito 
que ele tem de se desconectar 
do trabalho, o que se denomina 
“intervalo intrajornada” ou “in-
tervalo interjornada”. O intervalo 
interjornada é aquele que ocorre 
entre uma jornada e outra de tra-
balho. Já o intervalo intrajornada 
é aquele concedido no decorrer 
da jornada de trabalho, como, por 
exemplo o almoço. O primeiro é 
revisto no artigo 66 da Consoli-
dação das Leis do Trabalho e o 
segundo, no artigo 71.

 Alguns países, recentemente, 
editaram leis sobre o direito à 
desconexão. Foram eles: a Fran-
ça em 2016, a Itália em 2017, 
Portugal em 2021 e a Bélgica em 
2022. Vale destacar que esses 
países não possuem um sistema 
trabalhista ultrarregulado e rígido 
como o nosso, que tem previsão 
de limitação de jornada até na 
Constituição.

 E o Brasil teria que seguir o 
mesmo exemplo? Entendo que 
não. Já temos regras para o direito 
à desconexão do trabalho desde 
muito antes de as tecnologias se 
instalarem em nossa sociedade. 
Afinal, a CLT tem 80 anos e a 
Constituição Federal tem 35 anos.

E quanto às ações trabalhis-
tas acima citadas, o que fazer? 
A questão da hiperconexão do 
trabalho está profundamente 
relacionada com a gestão. Se as 
empresas quiseram evitar o pa-
gamento de horas extras ou de 
sobreaviso, deverão estabelecer 
regras de limitação de uso de 
computadores, telefones celula-
res, tablets, WhatsApp e outros 
meios telemáticos que possam 
expor o trabalhador à sobrejor-
nada.

 Eis mais um exemplo do man-
tra “parte significativa dos pro-
blemas jurídicos trabalhistas das 
organizações não são problemas 
jurídicos, mas de gestão, mais pre-
cisamente de gestão de pesso-
as”. Podem se tornar problemas 
jurídicos depois, mas seu DNA 
não é jurídico. Ou seja, podem 
ser evitados.

José Eduardo Gibello Pastore
é advogado, consultor de relações trabalhistas e sócio do Pasto-
re Advogados
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Prefeitura divulga cronograma de 
entrega do ‘Leite do Meu Filho’
Centrais funcionam 
de segunda a sexta-
feira, de 8h as 16h30. 
O “Leite do Meu 
Filho” é uma política 
que contempla, 
atualmente, quase 17 
mil usuários

Em mais um avanço na retoma-
da da distribuição do Progra-
ma de Nutrição Infantil “Leite 
do Meu Filho”, a Prefeitura 

de Manaus informa que iniciará, na 
próxima quarta-feira (15), a entrega 
dos compostos lácteos para crianças 
de 3 e 4 anos de idade. A Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa) esta-
beleceu um cronograma para esse 
público por ordem alfabética, con-
siderando o nome do responsável 
pela criança cadastrada.

Na quarta-feira, a entrega será 
voltada para os responsáveis cujos 
nomes se iniciam com a letra A; na 
quinta-feira (16), será a vez dos be-
neficiários com iniciais B, C e D; e, na 
sexta-feira (17), aqueles com nomes 
que se iniciam com as letras E e F. Na 
semana seguinte, o cronograma irá 
contemplar os demais beneficiários.

“Atualmente, o programa possui 
mais de 9 mil beneficiários ativos na 
faixa etária de 3 e 4 anos, por isso op-
tamos por manter a entrega de forma 
escalonada, para não sobrecarregar 
a capacidade diária de atendimentos 
nas centrais. Somente as pessoas 
cadastradas como responsáveis po-
dem fazer a retirada dos produtos, 
portando RG e CPF”, explica a chefe 
do Núcleo de Alimentação e Nutrição 
da Semsa, Lia Ferreira.

Na próxima segunda-feira (20), a 
distribuição será voltada para res-
ponsáveis com as letras iniciais G, H 

Desde o dia 6 de Março, as centrais de distribuição do “Leite do Meu Filho” estão realizando a entrega das fórmulas infantis para crianças de 1 e 2 anos de idade

e I; na terça-feira (21), pessoas com 
iniciais J e K; na quarta e quinta-feira, 
22 e 23 de março, letras iniciais L, 
M e N; na sexta-feira (24), letras 
iniciais O, P, Q e R. Por fim, no dia 27 
de março, será feita a entrega para 
beneficiários com iniciais de S a Z.

“Reforçamos que, nesse primeiro 
momento, a distribuição está vol-
tada para os usuários com cadastro 
ativo no programa, ou seja, quem já 
fez a retirada do produto alguma vez. 
Temos pessoas com cadastro apro-
vado, mas essas devem aguardar a 
divulgação de um novo cronograma 
para iniciar o recebimento do leite”, 
destaca Lia.

A nutricionista pontua que, para a 
faixa etária de 3 e 4 anos, será feita a 
entrega de quatro latas do composto 
lácteo de 400g referente ao mês 

de março. A secretaria aguarda a 
chegada de novas remessas do pro-
duto, para, no próximo mês, realizar 
a entrega retroativa de fevereiro e 
do mês atual (abril).

Fórmulas infantis
Desde o dia 6 de Março, as centrais 

de distribuição do “Leite do Meu Filho” 
estão realizando a entrega das fórmu-
las infantis para crianças de 1 e 2 anos 
de idade. O atendimento também está 
seguindo um cronograma por ordem 
alfabética, que deve ser encerrado 
nesta terça-feira (14). Depois dessa 
data, a distribuição será concentrada 
na faixa etária de 3 e 4 anos.

“Nesses próximos dias, estaremos 
concluindo a entrega dos produtos 
para as famílias com crianças de 1 
e 2 anos. Se por algum motivo o 

responsável perdeu a data, deve 
se dirigir imediatamente a uma das 
centrais até esta terça-feira (14). A 
partir de quarta (15), os estoques 
das centrais devem ser preenchidos 
apenas com os compostos lácteos 
para essa nova etapa de distribui-
ção”, disse Lia.

As centrais funcionam de segun-
da a sexta-feira, de 8h as 16h30. 
Uma delas está localizada dentro 
do Shopping Phelippe Daou (ave-
nida Camapuã, nº 2.939, bairro Ci-
dade de Deus, Zona Norte) e outra, 
no Complexo de Saúde Oeste (rua 
Comandante Paulo Lasmar, nº 10, 
bairro da Paz, zona Centro-Oeste).

Reabastecimento
Lia Ferreira lembra que o rea-

bastecimento do programa “Leite 

DIVULGAÇÃO

do Meu Filho” foi possível graças a 
uma compra emergencial efetuada 
pela Prefeitura de Manaus,o que 
deve suprir a demanda de quatro 
meses, até que uma nova licitação 
seja concluída. A medida foi imple-
mentada após o fornecedor que 
venceu a última licitação descumprir 
os prazos legais para entrega dos 
produtos.

O “Leite do Meu Filho” é uma 
política social que contempla, atual-
mente, quase 17 mil usuários ativos, 
promovendo o direito humano à 
alimentação adequada e integrando 
as ações de segurança alimentar e 
nutricional da Semsa. O programa é 
financiado com recursos próprios do 
município e atende crianças de 0 a 4 
anos de idade que se encaixem em 
critérios pré-estabelecidos.

Uma equipe da Comissão de Saú-
de e Previdência da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam), pre-
sidida pela deputada Dra. Mayara 
Pinheiro Reis (Republicanos), es-
teve no bairro Jorge Teixeira, Zona 
Leste, nesta segunda-feira(13), 
para acompanhar a assistência 
e o atendimento aos afetados  
pelo deslizamento.

Oito pessoas morreram na tragé-
dia, na qual 76 famílias foram atin-
gidas, segundo o Corpo de Bom-
beiros. As pessoas estão sendo 
retiradas do local de risco e ficarão 
abrigadas na escola Helena Wal-
cott. Para a parlamentar, é neces-
sário união do poder público para 
realizar uma força-tarefa e auxiliar 
os afetados neste momento de  
vulnerabilidade social.

“É uma calamidade. A gente sen-
te bastante. Eu não pude ir in loco 
devido à apresentação do Rela-
tório da Saúde, mas fiz questão 
de mandar uma equipe no local 
para ver de que forma podemos 
ajudar. Fizemos levantamento das 

maiores necessidades para aten-
der essas demandas, mas também 
contamos com cada um para fazer 
o necessário. Eu, enquanto pessoa 
física, também estarei doando e 
ajudando no que for possível para 
amenizar a dor dessas pessoas”,  
disse a deputada.

As assistentes sociai Caren An-
drades e Sheyla Mara,conversaram 
com órgãos da Saúde e Assistência 
Social para fazer o levantamento 
das demandas mais urgentes. As 
maiores necessidades identificadas 
são doações de fraldas, vestuário, 
calçados, roupas de cama, material 
de limpeza e higiene. Além da dispo-
nibilização de psicólogos para ofe-
recerem atendimentos às vítimas.

“Vamos articular ainda junto à 
SES, Instituições de Ensino privadas 
e públicas para viabilizar os profis-
sionais de psicologia que venham 
prestar assistência à saúde mental 
de quem precisa. A comissão tam-
bém vai promover uma campanha 
de arrecadação para coleta desses 
itens“, informou Mayara.

Comissão acompanha atendimento 
às vítimas no Jorge Teixeira

O Projeto de Lei 375/2022, de 
autoria do vereador Caio André 
(PSC), que proíbe a instalação de 
medidores aéreos de energia na 
capital, avançou e seguiu para a 3ª 
Comissão de Finanças, Economia 
e Orçamento da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM). A propositura foi 
deliberada por unanimidade pelos 
vereadores durante Reunião Ordi-
nária nesta segunda-feira (13).

“Mais uma etapa foi vencida, vá-
rios vereadores também pediram 
subscrição da matéria. É uma ma-
téria que é interesse da cidade e 
os vereadores são sensíveis a isso, 
tenho certeza que darão a maior 
celeridade possível. O projeto agora 
foi para a Comissão de Finanças 
e Orçamento e logo voltará para 
que façamos a primeira discus-
são e aprovarmos esse projeto o 
mais rápido possível”, afirmou o 
vereador e presidente da Casa,  
Caio André.

Durante Reunião Ordinária, seis 
vereadores solicitaram a subscri-
ção do projeto: Sassá da Construção 
Civil (PT), Yomara Lins (PRTB), Fran-

Projeto de Caio André que proíbe instalação 
de medidores aéreos de energia avança 

ALEAM CÂMARA MUNICIPAL

suá (PV), Raulzinho (PSDB), Joelson 
Silva (Patriota) e Raiff Matos (DC). A 
propositura havia recebido parecer 
favorável da Comissão de Consti-
tuição, Justiça e Redação (CCJR) na 
última quarta-feira (8).

O PL do presidente da CMM acres-
centa ao artigo 1º da Lei Municipal 
nº 2.208/2017, no qual fica proibida 
a instalação de sistemas de medi-
ção de energia elétrica, externos ou 
centralizados, fixados nos postes de 
energia elétrica, ressalvadas as cai-

xas de passagem de energia elétrica, 
transformadores e cabeamento de 
internet e TV a cabo, desde que seja 
observado um raio de 500 metros 
entre um e outro, para evitar polui-
ção visual.

O vereador Gilmar Nascimento 
(União Brasil) e presidente da CCJR 
destacou que o PL é de extrema im-
portância, pois estabelece regras para 
que a empresa Amazonas Energia 
execute o serviço de forma transpa-
rente com população.

Propositura foi deliberada por unanimidade pelos vereadores
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Lira defende 
equilíbrio na 
Câmara

CONGRESSO

 O presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL), pediu nesta segun-
da-feira (13), em evento no 
Rio de Janeiro, equilíbrio na 
discussão das relações en-
tre liberdade de expressão, 
redes sociais e democracia. 
Segundo ele, os Poderes da 
República precisam encon-
trar “o caminho do meio” ao 
tratar do assunto.

“A sociedade brasileira es-
pera que os administradores, 
os representantes eleitos e 
os magistrados deste país 
consigam encontrar, o quan-
to antes, uma forma de equi-
librar o fenômeno das redes 
sociais, da democracia e da 
liberdade de expressão, para 
que possamos avançar com 
tranquilidade no caminho 
da estabilidade política e do 
progresso social e econômico 
que dela decorre”, disse.

“Encontrar esse equi-
líbrio não é uma utopia, é 
uma necessidade. O mun-
do busca essa solução”,  
completou Lira.

O presidente da Câmara 
participou da cerimônia de 
abertura do seminário “Li-
berdade de Expressão, Re-
des Sociais e Democracia”, 
organizado pelo Centro de 
Inovação, Administração e 
Pesquisa do Judiciário, da 
Fundação Getúlio Vargas 
(FGV), pela Rede Globo e 
pelo Instituto Brasileiro de 
Ensino, Desenvolvimento e  
Pesquisa (IDP).

Ministro considerou que acusados liberados não representam risco para sociedade no momento 

Moraes manda soltar mais 130 acusados 
de participação em atos golpistas

8 DE JANEIRO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A defesa do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro 
(PL) avisou à Polícia 
Federal (PF) que pre-

tende entregar ao Tribunal de 
Contas da União (TCU) o se-
gundo conjunto de joias dado 
de presente à comitiva brasi-
leira durante viagem à Arábia 
Saudita. 

Em petição enviada à PF, 
os advogados de Bolsonaro 
solicitam que as peças fiquem 

sob a guarda do TCU até que 
o destino delas seja definido. 

“Considerando, ainda diante 
do quanto ventilado nos veí-
culos de imprensa, vem tam-
bém informar que nesta data 
peticionou junto ao Tribunal 
de Contas da União, reque-
rendo que os bens objeto de 
representação naquela Corte 
de Contas, os quais, ao que 
parece, seriam os mesmos ob-
jeto da dita investigação nesta 
Delegacia de Polícia Federal, 
sejam depositados naquele 
juízo, até ulterior decisão acer-
ca dos mesmos”, diz a defesa 
no documento. 

As peças — um relógio, uma 
caneta, um anel e outros itens 
de luxo da marca Chopard — 
foram um presente de au-

toridades sauditas ao então 
presidente, em 2021. Os itens 
fazem parte de um segundo 
conjunto de joias, portanto 
não são as mesmas avaliadas 
em R$ 16,5 milhões que foram 
retidas pela Receita Federal.  

Em entrevista à CNN na se-
mana passada, Jair Bolsonaro 
confirmou ter incorporado ao 
seu acervo privado alguns dos 
presentes sauditas. Segundo 
ele, porém, não há ilegalidade 
no caso.

O Planalto repassou docu-
mentos sobre joias ao Minis-
tério da Justiça

Joias de R$ 16,5 milhões
Em outubro de 2021, uma 

comitiva do governo, coman-
dada pelo então ministro de 

Minas e Energia, Bento Albu-
querque, retornou ao Brasil 
de uma viagem oficial à Arábia 
Saudita com joias femininas na 
bagagem que faziam parte de 
um outro conjunto de itens, 
diferente do que foi adicio-
nado ao acervo pessoal de 
Bolsonaro. 

Os itens, segundo Albu-
querque, foram presentes do 
governo saudita para a en-
tão primeira-dama, Michelle 
Bolsonaro. Somadas, as joias 
chegam ao valor de R$ 16,5 
milhões.

As joias estavam na mochila 
de um assessor do então mi-
nistro. No aeroporto de Guaru-
lhos, em São Paulo, o assessor 
tentou passar pela alfândega, 
na fila da Receita Federal de 

Clã Bolsonaro teria recebido joias de presente do governo da Arábia Saudita

Ex-presidente 
incorcoporou segundo 
conjunto de joias 
sauditas ao seu acervo 
pessoal

O ministro Alexandre de Mo-
raes, do STF (Supremo Tribu-
nal Federal), concedeu nesta 
segunda-feira (13) liberdade 
provisória a mais 130 homens 
denunciados após os ataques 
golpistas às sedes dos três Po-
deres no dia 8 de janeiro.

Na última sexta-feira (10), ele 
havia libertado outros 80 pre-
sos também depois da ação 
e, na quarta-feira (8), no Dia 
Internacional da Mulher, 149 
mulheres.

Com parecer favorável da 
PGR (Procuradoria-Geral da 
República), foram aplicadas 
medidas cautelares por crimes 
como incitação ao crime e as-
sociação criminosa, do Código 
Penal. 

Moraes considerou que eles 
já foram denunciados e não 
representam mais risco pro-
cessual ou à sociedade neste 
momento, podendo responder 
ao processo em liberdade.

Assim como os outros, eles 
terão que usar tornozeleira ele-
trônica e deverão ficar em suas 
residências à noite e nos finais 
de semana. Também deverão 
se apresentar à Justiça todas as 
segundas-feiras, não poderão 
se ausentar do país e têm que 
entregar seus passaportes.

Além disso, não poderão usar 
as redes sociais ou se comuni-
car com os demais suspeitos 
de participação nos atos anti-
democráticos.

O STF também divulgou um 
balanço com números sobre 
os atos.

“nada a declarar”. Pela lei, po-
rém, ele deveria declarar os 
acessórios e pagar taxa de 50% 
sobre o valor das joias – ou 
seja, R$ 8,25 milhões.

Como não houve pagamen-
to, a Receita reteve as joias. 
O governo Bolsonaro tentou, 
em pelo menos oito ocasi-
ões, reaver os itens, acionando 
inclusive outros ministérios, 
além da chefia da Receita. Em 
todas essas tentativas, nin-
guém pagou a taxa, e as joias 
não foram devolvidas.

Para o ministro da Justiça, 
Flávio Dino, há “indícios muito 
nítidos” de “múltiplas possi-
bilidades de cometimento de 
crime” na tentativa do governo 
Bolsonaro de entrar com as 
joias de forma ilegal no Brasil.

Bolsonaro diz à PF que vai entregar 
segundo conjunto de joias ao TCU

Em 9 de janeiro, a Polícia 
Federal prendeu em flagran-
te 2.151 pessoas que teriam 
participado das ações e es-
tavam acampadas diante dos 
quartéis.

Destas, 745 foram liberadas 
imediatamente após a identi-
ficação; entre elas, as maio-
res de 70 anos, as com ida-
de entre 60 e 70 anos com 
comorbidades. Além de 50 
mulheres que estavam com 

filhos menores de 12 anos  
nos atos.

Dos 1.406 que seguiram pre-
sos, permanecem na prisão 310 
homens e 82 mulheres, totali-
zando 392 pessoas.

Até o momento, a PGR de-
nunciou 919 pessoas por in-
citação pública ao crime e 
associação criminosa. Dessas, 
219 responderão também por 
crimes mais graves: dano qua-
lificado, abolição violenta do 

estado de direito e golpe de 
estado.

O STF tem dito que, em virtu-
de da gravidade das condutas 
atentatórias ao Estado demo-
crático de Direito dos atos, a 
PGR não ofereceu o acordo 
de não persecução penal aos 
presos — quando o Ministério 
Público oferece ao investigado 
a possibilidade de confessar o 
delito e se livrar de uma con-
denação.
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Prefeitura oferta 60 vagas para oficina 
do projeto ‘Qualifica Artista Manauara’ 

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inova-

ção (Semtepi), em parceria com a 
Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult) 

CONCURSO

Detran-AM realiza aula inaugural no curso de formação a aprovados 
DIVULGAÇÃO

Aprovados já trajam uniforme de alunos do órgão 

A aula inaugural aconteceu na 
manhã desta segunda-feira (13) 
com a participação de autoridades 
do Estado

Os 189 aprovados no concurso 
público do Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas (Detran-
-AM), promovido pelo Governo do 
Amazonas, participaram da aula 
inaugural do curso de formação. 
O objetivo foi dar boas-vindas aos 
alunos que irão integrar os car-
gos de servidores  nos cargos de 
Agente de Trânsito, Examinador 
de Trânsito, Perito de Acidente de 
Trânsito e Vistoriador de Veículos. 
O evento foi realizado no Centro 
Universitário do Norte (Uninorte) 
unidade 6, na avenida Joaquim 
Nabuco, bairro Centro, Zona Sul.

Entre as autoridades presentes, 
o vice-governador do Amazonas, 

Tadeu de Souza, falou sobre o 
primeiro concurso público homo-
logado do órgão estadual de trân-
sito e a importância de fortalecer 
a autarquia.

“Havia um déficit nas forças de 
Segurança Pública. A Polícia Militar 
não tinha concurso há 12 anos, a 
Polícia Civil não tinha concurso 
há 10 anos; e, no Departamento 
de Trânsito, desde a sua funda-
ção. Então, a Segurança Pública do 
Amazonas passa por um momento 
de fortalecimento”, destacou.

Os novos reforços integrarão a 
Segurança do Amazonas. Segundo 
o secretário de Estado de Seguran-
ça Pública, general Carlos Alber-
to Mansur, a expectativa é poder 
contar, em breve, com os futuros 
servidores.

“Nós sabemos que o Detran pos-

sui um vínculo com a Secretaria de 
Segurança Pública. A gente deseja 
sucesso. O curso é classificatório 
e eliminatório. Os novos alunos 
terão que se esforçar, se dedicar, 
para que, aí sim, sejam nomeados”, 
disse o secretário.

O diretor-presidente do Detran-
-AM, Rodrigo de Sá, foi o responsá-
vel por ministrar a aula inaugural. 
Ele destacou que o processo de 
boas-vindas é importante para os 
alunos se ambientarem às normas 
do órgão estadual.

“A aula inaugural tem mais essa 
função: dar boas-vindas, explicar 
para eles a história da instituição, 
de que forma e que metodologia 
será adotada no curso de formação. 
No geral, dar traços e linhas iniciais 
de como funciona a administração 
pública”, ressaltou. 

Divulgação

e o Conselho Municipal de Cultura 
(Concultura), oferta, nesta segun-
da-feira (13), 60 vagas gratuitas 
para a oficina “Elaboração e Cria-
ção de Projetos”. A atividade faz 
parte do projeto “Qualifica Artista 
Manauara 8.0: o sucesso depende 
de você”, que tem como objetivo 
ofertar capacitação e qualificação 
profissional para todos os artistas 
residentes em Manaus, atuantes 
nos diversos segmentos da arte. É 
voltado a artistas manauaras que 
tenham a partir de 16 anos com 
ensino fundamental completo.

“Estamos realizando um traba-
lho em parceria com as secretarias 
de Cultura, para levar qualificação 

profissional para mais artistas. 
Identificamos essa necessidade 
de orientação sobre a submissão 
de projetos para concorrer em 
editais. Por isso, vamos colocar 
à disposição da população essas 
60 vagas”, explicou o titular da 
Semtepi, Radyr Júnior.

O presidente do Concultura, 
Tenório Telles, destaca a impor-
tância dos artistas estarem bem 
preparados para submeter pro-
jetos aos editais lançados pela 
prefeitura.

“Esses cursos têm uma fina-
lidade prática: a de preparar os 
artistas para que eles possam 
participar de forma eficiente dos 

editais que serão lançados para 
fomento às atividades culturais. 
Aprender a elaborar um projeto 
é essencial para o artista, porque 
assim ele tem mais chances de 
sucesso na captação dos recursos, 
além de contribuir para o seu apri-
moramento profissional”, ressal-
tou. “Estamos seguindo a orienta-
ção do prefeito David Almeida em 
priorizar a formação profissional 
permanente dos artistas, produ-
tores e trabalhadores da indústria 
cultural. Descobrimos que muitos 
artistas ainda têm dificuldade em 
lidar com as ferramentas moder-
nas de comunicação, e, por con-
seguinte, precisam cuidar da boa 

comunicação, do trabalho com 
linguagem”, disse Telles..

Os interessados em partici-
par devem ler integralmente o 
edital e preencher o formulário 
disponível em (https://semtepi.
manaus.am.gov.br), até hoje (14). 
O preenchimento do formulário 
garante a inscrição, desde que 
haja vagas disponíveis. A seleção 
dos contemplados será divulgada 
no dia 17/3.

As aulas serão realizadas 
presencialmente nos dias 22 
e 23/3, das 13h às 17h, no Ca-
sarão da Inovação Cassina, lo-
calizado na rua Bernardo Ra-
mos, nº 290, Centro, zona Sul. 

Inscrições para 
oficina vão até 
hoje (14). Programa 
da Prefeitura de 
Manaus é  gratuito 

Objetivo do programa é ofertar capacitação e qualificação 
profissional para todos os artistas residentes em Manaus
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O inglês é fundamental para 
quem busca uma boa coloca-
ção no mercado de trabalho, 
mas – mais do que isso – pode 

representar um aumento significativo 
no valor salarial, independentemente 
do posto de trabalho. Pesquisa da Catho 
em 2022 mostra que os profissionais 
que dominam o inglês podem receber 
até 83% a mais que os colegas na 
mesma posição, porém sem o requisito. 

Além do emprego, os jovens estão 
mais antenados a aprender o idioma, 
seja por conta dos jogos eletrônicos, 
seja pelos estudos, viagens ou ainda 
pela comunicação nesses tempos mais 
do que globais. Com esse crescente 
público, uma boa opção de negócio 
pode ser a aquisição de uma franquia 
de idiomas!

Foi o que fez o Iran Barreiros (foto), 
que é graduado em Ciências Econômi-
cas e Licenciado em História, em 2019, 
quando assumiu a administração de 

uma unidade da franquia YES! Idiomas, 
localizada no Distrito Industrial, zona 
Sul de Manaus. O início foi o melhor 
possível, segundo o empreendedor. 
“Em março de 2019, migramos para a 
YES! Idiomas com apenas uma unidade 
na Bola da Suframa. Foi uma mudança 
cheia de desafios, mas logo tivemos 
grande êxito. Em setembro do mesmo 
ano, fomos vencedores do 4 Winners, 
sendo a escola que mais matriculou 
entre os franqueados de todo o Brasil”.

A unidade oferece os cursos de inglês 
e espanhol, e possui as modalidades 
Kids (a partir dos quatro anos), Teens e 
Adults, sendo o público infanto-juvenil 
o que corresponde a maior parte das 
matrículas. Um diferencial está na apli-
cação de exercícios extras que contem-
plam o aprendizado sobre a cultura 
dos países falantes da língua ensinada.

“Realizamos atividades como o Fes-
tival de Cinema, onde os alunos pro-
duzem filmes amadores nos idiomas 

que exibimos em sala de cinema e 
escolhemos o melhor filme, ator, atriz 
e roteiro, numa solenidade, com tra-
dução simultânea, em que premiamos 
os alunos com réplica do Oscar. Além 
de outras atividades como Halloween, 
Valentine’s Day, Saint Patrick e El Día 
de los Muertos”, lista.

Em média, a formação completa 
pode ser feita em quatro anos, e é 
variável nas modalidades para crianças 
e adolescentes. As mensalidades e os 
preços do material didático, segundo 
o empresário, são acessíveis a todos 
os bolsos.

A marca consagrada da YES! Idiomas, 
que foi fundada em 1972 e está em mais 
de 120 cidades brasileiras, contribuiu 
para que a franquia manauara batesse 
1 centena de alunos! 

Traçando um panorama do mercado 
diversificado de franquias de escolas 
de idiomas em Manaus, Iran diz que 
para se destacar no cenário local é 

necessária busca ativa de potenciais 
clientes e a fidelização dos atuais alu-
nos. “Manaus possui renomadas fran-
quias brasileiras de escolas de idiomas. 
Por isso, as equipes do comercial e na 
linha de frente precisam estar sempre 
motivadas em todas as oportunidades, 
seja numa visita espontânea, seja nas 
atividades fora da escola, como panfle-
tagem, nas feiras, praças, redes sociais 
e no telemarketing. Buscamos fidelizar 
os nossos alunos através da qualidade 
de nossos serviços que começa desde a 
portaria, na prestação de informações 
na recepção, nas atividades extraclasse 
e fundamentalmente na excelência de 
nossa metodologia de ensino em sala 
de aula”, encerra. 

A unidade atende através dos conta-
tos: (92) 3083-1118 / 92 9 9506 1721, Ins-
tagram (yesidiomas.boladasuframa) e 
e-mail (yesidiomasboladasuframa@
gmail.com). Bye,bye!

Setor em alta: unidade da franquia da YES! Idiomas, 
em Manaus, chega a uma centena de alunos 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
O programa British Council Scholarships for Women in STEM 

oferece, pelo terceiro ano, bolsas de estudo para mulheres 
graduadas em ciências, tecnologia, engenharias e matemática 
(áreas cujas iniciais formam, em inglês, a sigla STEM). A iniciativa é 
gratuita e sem limite de vagas. Os interessados em se candidatar 
podem participar de um webinar na quinta-feira (16/3), às 19h 
(horário de Brasília), após efetuar a inscrição pelo link (https://
bityli.com/F7AZw).

*********************************************** 
O governo do Pará, por meio da Secretaria de Estado de 

Meio Ambiente e Sustentabilidade (Semas), em parceria com o 
Instituto de Pesquisa Ambiental da Amazônia (Ipam) e o Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae), 
anuncia para a quinta-feira (16/3) na Estação das Docas, em 
Belém, a realização da segunda edição do Bio Business Pará. 
O edital para o processo seletivo pode ser acessado pelo link 
(https://bityli.com/sKNJ5V).

*********************************************** 
Na quinta-feira (30/3), às 18h30, acontece a palestra ̀Aspectos 

Patrimoniais, Sucessórios, Societários e Tributários da Holding´, 
na unidade do IPOG, localizada no Shopping Ponta Negra. O 
evento é gratuito e a inscrição já está disponível no endereço 
eletrônico (https://bityli.com/4acVyG). 

Gordofobia: empresa irá indenizar ex-funcionária 
por assédio moral 

Uma empresa de Minas Gerais irá indenizar uma 
ex-funcionária que provou ter sofrido situação de 
assédio moral, a qual no entendimento do juiz res-
ponsável pela causa, tratou-se de discriminação em 
decorrência de piadas gordofóbicas de colegas do 
trabalho. O responsável pela empresa reconheceu 
que sabia das piadas em grupo de conversa e diz ter 
solicitado ao funcionário que parasse com as chacotas. 
De qualquer forma, o juiz não aceitou as insinuações 
ofensivas em relação ao sobrepeso da ex-funcionária 
e determinou que a empresa a indenize em R$ 5 mil. 

A gordofobia é uma situação muito presente no 
mercado de trabalho. Um estudo da Catho realizado 
em 2005 mostrou que diretores e presidentes de 
empresas mostravam algum tipo de restrição para 
contratar pessoas obesas. E, no ano passado, outra 
pesquisa (Mapeamento da Gordofobia no Brasil) mos-
trou que a realidade não mudou muito com o passar 
do tempo, já que 50% dos obesos sofrem com falta 
de cadeiras, mobiliários e uniformes adequados no 
ambiente do trabalho! 

Projeto-piloto da BIC viabiliza coleta e descarte 
correto de isqueiros 

A multinacional francesa BIC, que mantém uma 
planta industrial no PIM, desenvolveu o projeto-
-piloto ̀ Chama Circular´, que tem o objetivo de coletar 
os isqueiros da companhia para encaminhamento à 
reciclagem, contribuindo para práticas sustentáveis. A  
companhia iniciou parceria com a empresa CoCircular, 
para execução do projeto. Até o presente momento, 
Manaus já conta com 100 pontos de coleta, mas, o 
objetivo é chegar a mais de 200 pontos espalhados 
pela cidade. 

Os pontos de coleta estão instalados em todas 
as zonas da cidade, em estabelecimentos como a 
Faculdade Fametro, CoCasa Coworking, Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazonas (Aleam), Secretaria 
Municipal de Limpeza Pública (Semulsp), Greenpeace 
Brasil, Fundação Amazonas Sustentável (FAS), entre 
outros.

Os endereços de todos os pontos em funcionamen-
to estão disponíveis no site (https://chamacircular.
com.br/). No endereço eletrônico também é possível 

cadastrar novos pontos de coleta, independentemen-
te do tipo de estabelecimento.

Shein com um pé no Brasil: varejista abre loja 
pop-up em Salvador 

Quer comprar roupa boa e baratinha? É só acessar o 
site da Shein e fazer a festa! A chinesa do fast fashion 
tem incomodado muitas varejistas de moda no país 
devido à diferença na hora de pagar impostos, o que 
é considerado desigual e desproporcional. Mas, agora 
a Shein – muito timidamente – está testando o seu 
desempenho por meio da abertura de uma loja pop-
-up (loja temporária). Essa é a terceira loja que a rede 
abre nesse modelo no Brasil e a primeira em Salvador! 

O espaço ficará aberto entre os dias 11 e 13/3 no 
Shopping da Bahia e conta com 500 m², além da 
curadoria de cerca de 9 mil peças de roupas mascu-
linas, infantis e plus size, em um ambiente temático 
inspirado na riqueza da cultura baiana.

A rede é uma potência em vendas! Em 2022, 
movimentou nada menos do que R$ 7,1 bilhões em 
produtos no mercado eletrônico brasileiro, de acordo 
com pesquisa feita pela Aster Capital. Será que eles 
estudam abrir lojas no Brasil?

Haddad garante que municípios não 
perderão receita com novo imposto

A unificação de vários tributos no 
Imposto sobre Bens e Serviços (IBS) 
não trará perda de arrecadação aos 
municípios, disse nesta segunda-feira 
(13) o ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad. Ele participou de debate sobre 
a Reforma Tributária promovido pela 
Frente Nacional dos Prefeitos (FNP).

O ministro repetiu declarações re-
centes de que o IBS, que funciona 
como um tipo de Imposto sobre Valor 
Adicionado (IVA), não diminuirá as re-

ceitas de 90% das prefeituras. Haddad 
reiterou que o IVA é o modelo mais 
adotado no planeta, além de trazer 
mais simplicidade e transparência ao 
sistema tributário.

“Quando proponho o IVA, que pode 
ser dual [um para a União e outro para 
os Estados e municípios] ou não, é um 
tributo transparente, justo e simples. O 
IVA não vai diminuir em nada a arre-
cadação dos municípios; 90% vai ficar 
exatamente no mesmo lugar, pois será 

cobrado no destino [local de consumo 
das mercadorias]”, declarou o ministro.

Haddad ressaltou que o debate so-
bre o impacto da Reforma Tributária 
nos municípios está sendo afetado 
por ruídos. “Estão criando fantasmas 
que devem ser enfrentados no diálo-
go franco. Estou aqui para resolver o 
problema do país, não o problema da 
União”, disse.

O ministro comparou a criação do 
IBS ao Fundo de Manutenção e De-

senvolvimento da Educação Básica 
(Fundeb). Segundo o ministro, des-
de a introdução do fundo, em 2003, 
a carga tributária não aumentou, só 
havendo pequenos ajustes. “Há uma 
desorganização do ICMS e também 
dos tributos federais”, disse.

As duas propostas de emenda à 
Constituição (PEC) da Reforma Tribu-
tária, a PEC 45 (da Câmara) e a PEC 110 
(do Senado) preveem a unificação de 
diversos tributos no IBS. A proposta da 

Câmara reúne duas contribuições – o 
Programa de Integração Social (PIS) e 
a Contribuição para o Financiamento 
da Seguridade Social (Cofins) – e três 
impostos – o Imposto sobre Produ-
tos Industrializados (IPI), o Imposto 
sobre a Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) e o Imposto sobre 
Serviços (ISS).

A proposta do Senado cria dois tri-
butos: a Contribuição sobre Bens e 
Serviços (CBS), que ficaria com a União, 
e o Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS). A CBS substituiria a Contribuição 
para o Financiamento da Seguridade 
Social (Cofins), o Programa de Inte-
gração Social (PIS) e o Programa de 
Formação do Patrimônio do Servidor 
Público (Pasep).

O Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS) substituiria o Imposto sobre a 
Circulação de Mercadorias e Servi-
ços (ICMS), arrecadado pelos Esta-
dos, e o Imposto sobre Serviço (ISS), 
de responsabilidade dos municípios. 
A proposta não unificou o Imposto 
sobre Operações Financeiras (IOF), a 
Contribuição de Intervenção no Do-
mínio Econômico (Cide) e o salário-
-educação no novo tributo federal.

Atualmente, as contribuições ficam 
inteiramente com a União, o IPI é 
partilhado entre União e governos 
locais, o ICMS fica com os Estados; 
e o ISS, com os municípios. A Fren-
te Nacional dos Prefeitos, entidade 
que representa 415 grandes e médios 
municípios, é contra a criação do IBS. 
A entidade defende a PEC 46/2022, 
de autoria do senador Oriovisto Gui-
marães (Podemos-PR), que unificaria 
apenas as legislações para o ICMS e 
o ISS, mas manteria a autonomia das 
prefeituras e dos governos estaduais 
para estabelecer as alíquotas e admi-
nistrar a arrecadação.

DIVULGAÇÃO 

O ministro comparou a criação do IBS ao Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica (Fundeb)
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DIVULGAÇÃO 

Desmoronamento do barranco atingiu 11 casas 

Redação

As chuvas que atingiram a 
cidade de Manaus, no úl-
timo domingo (12), ocasio-
naram o deslizamento de 

barranco na rua Pinto D’Água, no 
bairro Jorge Teixeira, na Zona Les-
te da capital amazonense. O des-
moronamento do barranco atingiu 
11 casas e vitimou oito pessoas, 
sendo quatro adultos e quatro 
crianças, além de três feridos. 

As vítimas foram identificadas 
como Kaleb Mendes Nunes, de 7 
anos, Cleberson Nunes Barbosa, 
de 34 anos, da mesma família. 
Heloísa Lima, de 7 anos, Jucicleia 
Barbosa de Lima, de 32 anos, da 
mesma família. Também vitimou 
Israel Jonniel Frango, de 7 anos, 
Island Frango Colares e Rosming 
Helena Salazar, de 44 anos, da 
mesma família.

Entre as vítimas estão famílias 
venezuelanas que estariam ile-
gais no Brasil, o que dificulta o 
trabalho do Instituto Médico Le-
gal (IML), que contará com ajuda 
da Polícia Federal. 

O Jorge Teixeira foi atingindo 
por 96 milímetros de chuva, mui-
to acima da média. O prefeito 
David Almeida informou que irá 
decretar calamidade pública por 
conta das fortes chuvas na capital 
amazonense e anunciou encon-
tro com o presidente Lula para 
agilizar a liberação de recursos.

“Nós já temos contratos para 
essas ações e para facilitar o 
repasse de recursos federais, eu 
vou decretar calamidade pública. 
Inclusive, estava com o secretário 
nacional de Defesa Civil conver-

sando sobre isso, e nós estaremos 
amanhã (14) com o presidente (da 
República) levando todo o levan-
tamento dessas áreas. Já levo o 
decreto em mãos para o governo 
federal. Com isso, agiliza a trami-
tação da liberação de recursos”, 
informou o prefeito de Manaus, 
David Almeida, que esteve no 
local para auxiliar as vítimas. 

Já o governador Wilson Lima, na 
manhã de ontem (13), conversou 
com o ministro da Integração e 
Desenvolvimento Regional, Wal-
dez Góes, e solicitou que o titular 
da pasta receba o prefeito de Ma-
naus, David Almeida, para tratar 
do assunto. 

“Assim que soube do ocorrido 
determinei que o Corpo de Bom-
beiros e Defesa Civil estivessem 
aqui. Assim como temos o apoio 
da polícia militar e da assistência 
social, nesse momento, para au-
xiliar a prefeitura de Manaus nos 
procedimentos que são necessá-
rios para atender essas famílias”, 
disse o governador.

No local, Wilson Lima desta-
cou o empenho da população no 
resgate das vítimas. “Aqui é um 
local de difícil acesso e a gente 
contou com o apoio incansável de 
toda a comunidade na busca por 
desaparecidos”, ressaltou.

David Almeida destacou ainda 
que a prefeitura segue em ritmo 
acelerado dando assistência às 
famílias afetadas, retirando do lo-
cal e oferecendo Auxílio Aluguel. 

“Estamos desde a madrugada 
aqui. Temos 74 pessoas abrigadas 
em uma igreja e logo serão trans-
feridas para uma escola na rua 
Topázio. Nós estamos pagando 
o Auxílio Aluguel para todos os 
moradores, vamos fazer a dis-
tribuição de cestas, colchões e 
auxiliar naquilo que for preciso. 
Nós vamos iniciar os trabalhos 
de cima para baixo, para que 
possamos resolver o problema”, 
assegurou o prefeito.

Ainda na noite de domingo, as 

secretarias municipais de Segu-
rança Pública e Defesa Social (Se-
mseg), de Infraestrutura (Seminf), 
Assistência Social (Semasc) e de 
Limpeza Urbana (Semulsp) e Cor-
po de Bombeiros iniciaram junto 
com os moradores, uma força-
-tarefa para tentar encontrar so-
breviventes. A Semasc deu abrigo 
às famílias de casas próximas ao 
local do deslizamento.

Equipes da Secretaria de Se-
gurança Pública, Secretaria de 
Assistência Social e Polícia Militar 
também trabalham no local, pres-
tando assistência aos moradores 
afetados pelo deslizamento. Hos-
pitais da rede estadual de Saú-
de também ficaram de prontidão 
para receber possíveis feridos.

Área de risco
O local onde aconteceu o desli-

zamento no Jorge Teixeira estava 
entre os 25 pontos de Manaus 
com “risco grau 4 de área de risco”, 
confirmou o Corpo de Bombeiros. 
Conforme o prefeito David Almei-
da, as áreas de possíveis desliza-
mentos reduziram em 2022, após 
intervenções da Prefeitura. Ao 
menos 17 intervenções foram re-
alizadas pela Prefeitura em áreas 

de possíveis deslizamentos.
Para imprensa, na manhã de 

ontem, o prefeito de Manaus 
apontou que a tragédia na ocu-
pação aconteceu também pela 
ocupação irregular a pelo menos 
há 5 anos. O lixo jogado no bar-
ranco teria impedido que a água 
da chuva escoasse, situação que 
ainda será investigada por peritos.

O secretário da Defesa Civil Mu-
nicipal, Glaudison Silva, destacou 
que um alerta de desmoronamento 
para Manaus foi emitido ainda no 
sábado (11), mas o bairro Jorge Tei-
xeira não estava sendo monitorado. 

“Temos uma central 199 e quan-
do a pessoa é ‘sinistrada’ e fica-
mos sabendo agora. Até ontem 
não estávamos sabendo esta 
situação”, apontou o secretário.

Vítimas
O comandante-geral do Corpo 

de Bombeiros do Amazonas, Or-
leilso Ximenes Muniz, disse, em 
entrevista, que além do Corpo de 
Bombeiros e da Defesa Civil, ainda 
foi feito um trabalho de recruta-
mento de moradores voluntários, 
que usaram o conhecimento da 
área para facilitar o trabalho de 
localização das vítimas.

Chuvas ocasionaram o deslizamento de 
barranco na rua Pinto D’Água

REPRODUÇÃO

O desmoronamento 
do barranco no Jorge 
Teixeira vitimou oito 
pessoas, sendo quatro 
adultos e quatro crianças

Manaus decreta estado de 
calamidade pública por chuvas

“A área é de muito difícil aces-
so. São ruas, vielas, becos muito 
íngremes. Até chegar no local, 
tivemos que usar uma retroes-
cavadeira, que abriu um peque-
no ramal até conseguirmos ter 
acesso a essas residências que 
foram atingidas. Certamente, o 
local estava em risco. Ele fica na 
parte interior de um grande ta-
lude, como se fosse um buracão. 
Além desse “buracão” natural, 
vendo de cima pudemos observar 
também cortes irregulares frutos 
da ocupação irregular. É o que se 
repete em tragédias tanto aqui, 
como em São Paulo, no Rio de 
Janeiro, em todo o país”, disse.

O militar explicou que este tipo 
de soterramento, com desliza-
mento de terra, tem peculiarida-
des que tornam o trabalho ainda 
mais complicado. “As ações vão 
continuar até que a gente con-
siga fazer a varredura completa. 
Restam ainda por volta de 7 ou 
8 casas. Diferente de outros ti-
pos de soterramento, como em 
terremotos, por exemplo, onde 
é possível localizar bolsas de ar 
em escombros, nesse tipo de 
deslizamento esse cenário não 
é possível”, contou.
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Monte das Oliveiras recebe 
obra para conter erosão

Obras para contenção da ero-
são iniciaram na comunidade 
Monte Cristo, bairro Monte das 
Oliveiras, Zona Norte de Manaus. 
O anúncio foi feito pelo prefeito 
David Almeida, ontem (13). “Rece-
bemos chamadas aqui do Monte 
das Oliveiras e já estamos com 
a empresa que vai fazer a obra. 
Neste local a água veio arrastan-
do o barro, e enquanto estivermos 
aqui vamos continuar trabalhan-
do para minimizar esses efeitos”, 
disse o prefeito.

De acordo com David Almeida, 
nos últimos dois anos, a Prefei-
tura de Manaus solucionou os 
problemas de grandes erosões 
em 17 localidades. As áreas fo-
ram recuperadas com serviços 
de drenagem e aterro, para evitar, 
assim, novas erosões e alaga-
mentos, beneficiando centenas 
de famílias. O serviço está sendo 
estendido para outras áreas da 
capital amazonense.

“Nós temos 62 áreas como 
esta que estamos aqui fazendo 
a intervenção, fomos no Jorge 

Teixeira, vamos entrar no João 
Paulo, no Santa Inês, já estamos 
no conjunto Francisca Mendes, 
só que as chuvas são muito in-
tensas e isso acaba prejudicando 
o trabalho”, explicou.

Na comunidade Monte Cristo, 
além das obras, a Prefeitura de 
Manaus também está realizando 
uma força-tarefa para minimizar, 
de imediato, os impactos causa-
dos pelas chuvas do último final 
de semana a mais de 30 famílias 
residentes no local.

As secretarias municipais de Se-
gurança Pública e Defesa Social 
(Semseg), de Assistência Social 
(Semasc), de Infraestrutura (Se-
minf), de Administração (Semad) 
e de Limpeza Urbana (Semulsp), 
prestaram apoio aos moradores 
e iniciaram a limpeza e desobs-
trução da via, de forma imediata.

No local, 16 ocorrências foram 
registradas devido a alagamen-
tos. Doze residências apresen-
taram risco de desabamento e 
as famílias foram inseridas no 
Auxílio Aluguel. 

CHUVAS FORTES

Obras para contenção da erosão na comunidade Monte Cristo

Redação

O projeto amazonense “Prá-
tica de Campo: Sonhos e 
Possibilidades” está na fi-
nal da segunda edição do 

“Prêmio LED - Luz na Educação”, 
organizado pela Rede Globo e a 
Fundação Roberto Marinho. Com 
o objetivo de promover e engajar 
transformações que acelerem no-
vas formas de ensinar e aprender, o 
edital premia seis vencedores com 
R$ 200 mil cada. 

Criado pelo professor de geogra-
fia da Escola Estadual Professora 
Maria Belém, localizada no muni-
cípio de Barreirinha (distante 331 
quilômetros de Manaus), Rosenil-
son Gama, o projeto amazonense 
acontece desde 2019 na unidade 
de ensino. 

De acordo com o educador, a 
iniciativa nasceu após o corpo do-
cente perceber que a escola rece-
be, anualmente, uma quantidade 
considerável de alunos ribeirinhos, 
quilombolas e indígenas da etnia 
Sateré-Mawé, e que seria impor-
tante desenvolver ação voltada 
para auxiliar na socialização deles. 

“Normalmente, esses estudantes 

Projeto “Prática de 
Campo: Sonhos e 
Possibilidades” está 
na final da segunda 
edição do “Prêmio 
LED - Luz na 
Educação”

ARQUIVO PESSOAL/ PROFESSOR ROSENILSON

Projeto visa a promover inclusão de alunos ribeirinhos com atividades em campo 

apresentam dificuldade de intera-
ção e socialização. Atividades sim-
ples, como apresentar trabalhos e 
seminários, tornam-se muito difíceis. 
Precisávamos fazer algo a respeito, 
porque essa dificuldade tinha como 
consequência a evasão escolar”, ob-
servou o professor. 

Nesse contexto, a proposta do pro-
jeto é a de promover inclusão por 
meio de atividades em campo com os 
alunos. Entre as principais ações re-
alizadas, estão Gincana de Educação 
Ambiental na Praia do Caturetê (com 
a participação de aproximadamente 
150 alunos e 20 professores); Pro-
jeto “Educação Ambiental por meio 
de trilhas ecológicas”, realizado no 
entorno da escola e nas margens do 
rio Andirá; visitas técnicas nas matas 
de igapó e nas áreas degradadas; e 
realização do Ritual da Dança da Tu-
candeira, com a presença de alunos, 

ex-alunos e não indígenas. 
O professor Rosenilson explica, 

ainda, que, após começarem a re-
alizar as atividades, o desempenho 
escolar dos alunos começou a apre-
sentar uma melhora considerável.  

“Realizamos inúmeras visitas às 
comunidades ribeirinhas, quilom-
bolas e áreas indígenas. Ao final das 
práticas de campo, percebemos que 
os alunos começaram a interagir 
mais, socializar mais, afinal, esse é 
o lugar que eles possuem mais afi-
nidade e familiaridade. Trouxemos 
a realidade dos estudantes para as 
nossas atividades escolares”, des-
tacou Rosenilson Gama. 

Outros projetos 
O projeto do professor Rosenilson 

não é o único desenvolvido pela 
Escola Estadual Profª. Maria Belém. 
Por meio da interdisciplinaridade, 

a unidade de ensino possui outras 
iniciativas, que também ganharam 
prêmios. Foram vencedores do prê-
mio “Criativo da Escola”, sob tutela 
do professor de Biologia Jonailson 
Xisto; e, pelo Projeto Ciência na Es-
cola (PCE), da Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado de Amazonas 
(Fapeam), o professor de História, 
Erivaldo Glória, conquistou o prêmio 
na categoria de professor-pesqui-
sador, com a “Educação Indígena 
através das Histórias em Quadri-
nhos (HQS): Entre Desafios e Pos-
sibilidades no Universo Escolar”. 

Fase final  
Depois de mais de 2 mil ins-

crições analisadas em todo Brasil, 
em diversas fases de seleção, a 
edição do Prêmio LED - Luz na 
Educação chega à final. A iniciativa 
amazonense concorre com outros 

14 projetos, espalhados por 8 esta-
dos brasileiros.  

Os projetos finalistas agora são 
avaliados por um grupo de especia-
listas e, em seguida, por uma banca 
de jurados, a partir dos critérios de 
inovação, impacto e escalabilida-
de. A celebração e reconhecimento 
dos vencedores acontece durante 
um programa especial na TV Globo, 
transmitido para todo o país, no 
próximo dia 26 de abril. 

“Ano passado, assisti a final do 
programa pela televisão e achei 
encantadora. Hoje, estamos nela. 
Será emocionante! A nossa pro-
posta é inclusiva e ousada. Ela gera 
custos, temos adversidades, mas 
sempre corremos atrás e conse-
guimos. Sair dos muros da escola 
é sempre importante para apren-
der com o mundo real”, finalizou 
Rosenilson.

Projeto de educação concorre 
a prêmio de R$ 200 mil

Dose adicional para crianças 
imunossuprimidas de 5 a 11 anos 

VACINA CONTRA COVID-19

A Prefeitura de Manaus anun-
cia que a partir desta terça-feira 
(14), crianças imunossuprimidas 
de 5 a 11 anos, que tenham re-
cebido a terceira dose contra a 
Covid-19 no intervalo mínimo de 4 
meses, poderão tomar uma dose 
adicional da vacina. 

De acordo com a secretária 
municipal de saúde, Shádia Fra-
xe, o avanço da vacinação para 
este grupo etário foi definido pelo 
Ministério da Saúde e leva em 
consideração o fato de que pes-
soas imunossuprimidas podem 
ter uma resposta imune redu-
zida aos esquemas primários de 
vacinação. “Por isso é necessário 
utilizar estratégias diferenciadas 
para melhorar a proteção contra 
as formas graves da doença neste 
segmento”, explica. 

A vacina para as crianças imu-
nossuprimidas estará disponível 
em 35 pontos de vacinação que 
podem ser consultados no site 
semsa.manaus.am.gov.br e nas 
redes sociais da secretaria (@
semsamanaus, no Instagram e 
Semsa Manaus no Facebook). 

Os pais devem consultar a ca-
derneta de vacinação da criança 
para verificar a data em que foi 
aplicada a terceira dose e con-
firmar se já se passaram, pelo 
menos, quatro meses. A consulta 
também pode ser feita na plata-
forma Imuniza Manaus (imuniza.
manaus.am.gov.br), no item “Con-
sultar minhas doses”. 

A secretária reforça a necessi-

dade de que os pais protejam suas 
crianças e não deixem de completar 
o esquema vacinal. 

A medida beneficia crianças nas 
seguintes condições: com imu-
nodeficiência primária grave; em 
quimioterapia ou radioterapia para 
câncer; transplantados de órgão 
sólido ou de células tronco hema-
topoiéticas (TCTH); as que fazem 
uso de drogas imunossupresso-
ras; crianças vivendo com HIV/Aids; 
com doenças auto inflamatórias; 

em hemodiálise; e com doenças 
imunomediadas inflamatórias crô-
nicas. 

Os pais ou responsáveis devem 
apresentar laudo médico ou outro 
documento que comprove a imu-
nossupressão da criança.

A titular da Semsa lembra que a 
vacina contra a Covid-19 pode ser 
administrada simultaneamente ou 
com qualquer intervalo, com outras 
vacinas do Calendário Nacional de 
Vacinação.

DIVULGAÇÃO / SEMSA

Criança recebe vacinação contra a Covid-19 
SEMCOM
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O ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Flávio 
Dino, disse que, junto com 
a Secretaria de Comunica-

ção (Secom), a pasta está prepa-
rando proposta de projeto de lei de 
regulamentação das redes sociais. 
A estimativa, segundo ele, é de 
encaminhar o texto - que já tem 
as linhas gerais definidas e uni-
dade na equipe de governo - para 
avaliação do presidente Lula na 
próxima semana. Dino informou 
que, se o presidente concordar 
com a proposta, o texto será enca-
minhado à Câmara dos Deputados.

“Já temos a tramitação de um 
projeto de lei lá sob a relatoria do 
deputado Orlando [Silva], e a nos-
sa ideia inicial é que o conteúdo 
seja aproveitado para qualificar, 
e termos uma legislação moder-
na, adequada e que proteja as 
liberdades e garanta, ao mesmo 
tempo, que a internet não seja 
uma guerra. Que haja dever e 
cuidado por parte das empresas, 
e haja um sistema de responsa-
bilidade, no caso de cometimento 
de crimes por intermédio dessas 
plataformas”, disse.

Segundo o ministro, o projeto 
em discussão na Câmara já passou 
pelo Senado e, aparentemente, 
vai ocorrer mudança por parte 
dos deputados e isso implica no 
retorno à avaliação dos sena-
dores. Mesmo assim, ele disse 
esperar que a lei seja aprovada 
ainda neste ano. 

Ministro da 
Justiça, Flávio 
Dino, espera que a 
lei seja aprovada 
ainda neste ano

Atual ministro da Justiça, Flávio 
Dino afirmou que projeto será 
analisado pelo presidente Lula

Papa Francisco completa 10 anos à frente da Igreja Católica
Vatican Media/Sipa USA

Francisco tem 86 anos  e é o único pontífice latino-americano da história

O papa Francisco completou dez 
anos como chefe da Igreja Católica 
Romana nessa segunda-feira (13) 
celebrando uma missa com cardeais 
na capela de Santa Marta, no Vati-
cano, onde vive desde sua eleição.

Francisco, de 86 anos, nascido 
na Argentina, tornou-se o primei-
ro pontífice latino-americano da 
história em 13 de março de 2013, 
sucedendo Bento 16, o primeiro 
papa em seis séculos a renunciar.

“Parece que foi ontem”, disse ele 
em um podcast do Vatican News 
transmitido nesta segunda-feira. 
“O tempo voa.”

Quando foi gravado em sua resi-
dência no domingo, ele perguntou: 
“O que é um podcast?”, de acordo 
com o repórter do Vatican News 
Salvatore Cernuzio. Quando foi ex-
plicado, ele disse “Legal. Vamos lá”.

O ex-cardeal Jorge Mario Ber-
goglio procurou projetar a simpli-
cidade na grande função e nunca 
assumiu os aposentos papais no 
Palácio Apostólico usado por seus 

predecessores, dizendo que prefe-
ria viver em um ambiente comuni-
tário por sua “saúde psicológica”.

Ele convidou todos os cardeais 
que estão em Roma com ele para 
a missa na segunda-feira.

Uma doença persistente no jo-
elho tem forçado Francisco a al-
ternar entre uma bengala e uma 
cadeira de rodas, mas ele parece 
estar com boa saúde geral.

Você não dirige a Igreja com um 
joelho, mas com a cabeça”, teria 
dito ele a um assessor depois que 
começou a usar ocasionalmente 
uma cadeira de rodas em público 
pela primeira vez em maio passado.

Francisco afirmou que estaria 
pronto para renunciar se graves 
problemas de saúde o impedissem 
de administrar a Igreja de 1,38 bilhão 
de membros. Mas ele também dis-
se que acha que os papas deveriam 
tentar manter a função por toda a 
vida e que ser papa emérito - como 
Bento foi - não deveria se tornar 
uma “moda”.

CELEBRAÇÃO

Governo federal prepara PL para 
regulamentação das redes sociais

Dino lembrou que, em paralelo, 
há duas ações diretas de inconsti-
tucionalidade tramitando no STF. 
“Haverá uma audiência pública no 
dia 28 de março, e, claro, conclu-
ída esta fase, o Supremo também 
pode julgar, de modo que são dois 
caminhos diferentes que irão se 
complementar, no sentido de ter-
mos novos marcos jurídicos sobre 
internet no Brasil ainda neste ano 
de 2023, seja por deliberação do 
Congresso, seja por deliberação 
do Supremo”, completou.

Em outra frente, o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) está prepa-
rando um relatório que também 
será encaminhado ao Congresso. 

Segundo o presidente do TSE e 
ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Alexandre de Mo-
raes, a intenção é acrescentar 
sugestões ao PL de origem do 
Senado e em tramitação na Câ-
mara com relatoria do deputado 
Orlando Silva (PCdoB – SP). Mora-
es acrescentou que, para concluir 
o trabalho, tem conversado com 
representantes das redes sociais.

Para o presidente do TSE, as 
discussões têm que levar em con-
ta três pontos: a transparência 
no uso dos algoritmos, o enga-
jamento maior e a monetização 
das redes sociais. “Não importa 
qual seja a informação, se está 

ganhando dinheiro, tem que ter 
responsabilidade pela informa-
ção”, disse.

Moraes defendeu que, neste 
momento, para uma nova legis-
lação, não precisa ser definido o 
conceito de fake news, sob pena 
de o país ficar sem uma regula-
mentação do setor. “Não preci-
samos, de início, exigir que toda, 
absolutamente toda informação, 
seja checada pelas plataformas, 
mas podemos exigir estes três 
pontos e que todas as big tecs 
tenham responsabilidade, com 
maior transparência dos algorit-
mos. Há necessidade. A utilização 
de algoritmos faz com que qual-

quer plataforma deixe de ser algo 
inerte onde se colocou conteúdo 
e passou a atuar. Se passou a 
atuar, pode ser responsabilizada”, 
apontou.

“O que você não pode fazer na 
vida real, não pode fazer escon-
dido nas redes sociais. É simples 
isso. Agora, como responsabilizar, 
como ir atrás do anonimato, de 
redes sociais que se escondem em 
paraísos não mais fiscais, mas di-
gitais? Essa é uma outra questão. 
Se nós não tivermos premissas 
sólidas para iniciar a discussão, 
nós não vamos chegar a lugar ne-
nhum. A primeira premissa é: a lei 
vale para o real e para o virtual.”
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Para compor o quadro de pes-
soal do Madrigal do Amazonas 
e do Grupo Vocal dos Corpos 
Artísticos (GVCA), a Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa 
lança edital com o período de 
inscrição até amanhã (15). Para 
concorrer às vagas, os candi-
datos devem ter entre 18 e 55 
anos. As inscrições são efetua-
das exclusivamente pela inter-
net, mediante o preenchimento 
do formulário disponível na aba 
“Editais” do portal da Cultura 
(cultura.am.gov.br).

O edital prevê a seleção de 
cantores para preencher as 
vagas de soprano, mezzo/con-
tralto, tenor e barítono/baixo 
nos dois corpos artísticos do 
Estado. Ao todo, 100 vagas estão 

sendo disponibilizadas. Para o 
Madrigal do Amazonas, serão 
classificados 14 voluntários, 
para início imediato e 40 para 
cadastro reserva. O GVCA irá 
selecionar 26 candidatos para 
atuarem de imediato e mais 20 
cantores para reserva.

Seleção e aprovação
Os requisitos para a inscrição 

contemplam todos os públi-
cos, brasileiro ou estrangeiro, 
com conhecimento artístico ou 
musical, sem necessidade de 
formação acadêmica.

A seleção será realizada por 
meio de audição, sendo ava-
liadas a afinação, postura e 
interpretação musical. A lista 
dos selecionados para a fase 

de audições do Madrigal do 
Amazonas e do GVCA, com da-
tas e local das audições, será 
divulgada no dia 20 de março 
no Portal da Cultura.

As audições de seleção do 
Madrigal serão realizadas no 
período de 21 e 22 de março, 
no Centro Cultural Palácio Rio 
Negro, avenida Sete de Setem-
bro. Para o Grupo Vocal dos 
Corpos Artísticos, as audições 
serão nos dias 23 e 24 de março, 
no Centro Cultural Palácio da 
Justiça, avenida Eduardo Ribei-
ro, Centro de Manaus.

Após as audições, o resultado 
final será divulgado nos dias 27 
e 28 de março, do Madrigal e 
do GVCA, respectivamente, no 
Portal da Cultura.

EDITAL
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DIVULGAÇÃO

Cantores se apresentam durante show no Teatro Amazonas

plateia@emtempo.com.br |

Grupo Vocal dos Corpos Artísticos abre seleção de cantores voluntários

Barcelos recebe serviços 
para qualificar turismo

   Da redação

A primeira edição do “Turismo 
em Movimento” deste ano 
desembarcou em Barcelos 
(a 399 quilômetros de Ma-

naus) nessa segunda-feira (13). O 
município recebe um mutirão de 
serviços como a formalização em-
presarial, gestão, financiamento, 
licenciamentos, reuniões técnicas, 
entre outros, realizado pela Em-
presa Estadual de Turismo (Ama-
zonastur).

Barcelos é o destino oficial da 
pesca esportiva, e a Amazonas-
tur deseja promover o crescimen-
to empresarial turístico na região. 
Dentre as atividades que serão 
desenvolvidas nos cinco dias do 
“Turismo em Movimento”, está 
também a regularização no Ca-
dastro de Prestadores de Serviços 
Turísticos (Cadastur), do Ministério 
do Turismo. 

“O ‘Turismo em Movimento’ é uma 
ação do governo do Estado, que é 
articulada pela Amazonastur com 
diversos parceiros e promove o au-
mento da formalização do segmen-
to do turismo. São linhas de finan-
ciamento, qualificação, orientação, 
entre outras atividades”, adiantou 
o presidente da Amazonastur, Gus-
tavo Sampaio.

Além da Prefeitura de Barcelos, in-
tegram o “Turismo em Movimento” 
órgãos como o Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas Empre-
sas (Sebrae), Instituto de Proteção 
Ambiental do Amazonas (Ipaam), 
Agência de Fomento do Estado do 
Amazonas (Afeam), Política Turística 
do Amazonas (Politur), Banco da 
Amazônia (Basa), Banco do Brasil e 
Caixa Econômica Federal.

Programação
A primeira atividade da progra-

mação é  sessão de negócios, que 
oferta atendimentos nesta segun-
da (13), das 9h às 12h e das 14h às 

Amazonastur deseja promover o 
crescimento empresarial turístico na 
região, conhecida pela pesca esportiva

IVO BRASIL/AMAZONASTUR

17h, na sede do município. Na oca-
sião, serão realizadas a negociação 
de potencialidades, parcerias de 
mercado e comerciais. 

A diretora do Departamento de 
Turismo da Amazonastur, Emma-
nuelle Pampolha, destacou a im-
portância da ação em Barcelos, 
destino da pesca esportiva. 

“Levamos o olhar técnico da 
Amazonastur para verificar as de-
mandas e ações estratégicas de 
Barcelos e operadores de turismo, 
onde eles vão conhecer os poten-
ciais do local e conseguir então 
fechar pacotes, colocar atrativos 
e serviços disponíveis dentro de 
pacotes para que seja vendido de 
forma nacional e internacional”, 
explicou a diretora.

JANAILTON FALCÃO

Praias do município de Barcelos 
são umas das grandes atrações 
turísticas da cidade
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Em Tempo

Um passeio pelo município 
de Parintins pelos olhos de 
quem conhece cada parti-
cularidade do local, ruas e 

pontos turísticos. Essa é a proposta 
da segunda edição da exposição 
“Recordações”, que inicia hoje (13), 
na Galeria Jair Mendes, no Liceu 
de Artes e Ofícios Claudio Santoro, 
unidade Parintins, instituição do 
governo do Estado administrada 
pela Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa.

A mostra gratuita traz 24 obras 
produzidas com a arte do grafite, 
aguada de nanquim, colagem e téc-
nicas mistas, assinadas por alunos 
do Núcleo de Artes Visuais do Liceu 
de Parintins. A primeira edição de 
Recordações aconteceu em 2016 e 
tinha o propósito resgatar cenários 
antigos da ilha (a 369 quilômetros 
de Manaus).

Segundo o coordenador do curso 
de desenho artístico da instituição, 
Josinaldo Mattos, a proposta da 
nova edição é revelar, por meio das 
artes visuais, a sequência do trajeto 
de quem desembarcava no porto 
da ilha Tupinambarana, mapeando 
ruas, edificações antigas e cenários.

“A chegada pelo Porto (de Parin-
tins), tem a primeira rua da época; 
subindo mais um pouco tem o Cine 
Oriental, descendo tem a praça do 
Cristo Redentor, o Largo da Prefei-
tura, o Mercadão e outros locais”, 
revela Josinaldo, que também é o 
curador da mostra.

Ainda de acordo com Mattos, 
a nova formatação da montagem 
propõe um passeio pela cidade e 
gera maior interação com o público. 
Ele destaca ainda que muitos dos 
alunos que assinaram as obras em 
2016 atualmente seguem carreira 
artística.

“O Junior Fuziel é desenhista do 
Boi Caprichoso. Tem o Demerson, 
o Igor Viana, o Anderson Rodri-
gues, que faz parte do Conselho 
de Artes do Garantido, e muitos 
deles cursam ou cursaram a fa-
culdade de desenho”, completa o 
coordenador.

O secretário de cultura, Marcos 
Apolo Muniz, ressalta o trabalho 
desenvolvido pelo Liceu voltado 
para o segmento artístico. “O Liceu, 
além de ser uma porta de entrada 
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para muitos artistas nas diversas 
áreas, é uma instituição que se 
dedica à formação dos profissio-
nais, para que o talento caminhe 
junto com a qualificação técnica, 
e a cultura se torne uma atividade 
rentável”, disse o secretário.

Ainda no Liceu de Parintins, na 
Galeria Vandir Santos, a exposição 
de esculturas “Karú Sakaibê – O 
Povo que vem da Terra”, de Patrick 
Colares, comprova, mais uma vez, o 
talento dos artistas parintinenses.

A mostra inédita tem a curado-
ria de Ericky Nakanome e reúne 
nove obras de indígenas e seres da 
floresta, esculpidas em argila com 
dimensões variadas. O acervo assi-
nado por Colares foi contemplado no 

Edital Amazonas Criativo – Mostras 
e Exposições 2021, da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa.

Patrick é artista plástico, nascido 
em Parintins, que se destaca no ce-
nário nacional, desenvolvendo es-
culturas grandiosas para o Festival 
Folclórico de Parintins, Ciranda de 
Manacapuru, Carnaval de Manaus 
e de São Paulo.

As exposições “Recordações” e 
“Karú Sakaibê – O Povo que vem 
da Terra”, têm entrada gratuita 
no Liceu de Parintins, avenida das 
Nações Unidas, Centro. A visitação 
segue até o dia 13 de maio nos se-
guintes horários: Segunda a sexta, 
das 8h30 às 11h e das 14h30 às 17h; 
e aos sábados, das 14h às 18h.

Desenhos e esculturas em 
exposição no Liceu de Parintins

Duas mostras gratuitas 
foram inauguradas 
ontem (13) e seguem 
até o dia 13 de maio

Obras produzidas com a arte 
do grafite, aguada de nanquim, 
colagem e técnicas mistas

Exposição de esculturas “Karú 
Sakaibê – O Povo que vem da 
Terra”, de Patrick Colares
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Atacante bra-
sileiro Neymar 
sofreu uma le-
são e só retor-
na ao PSG na 
próxima tem-
porada 
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Neymar quer se 
aposentar pelo 
Paris Saint-Germain

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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BADMINTON

Emilly Caroline conquista bronze no Campeonato Brasileiro de Badminton

Atleta do ‘Manaus Esportiva’ conquista bronze no Paraná 
Redação

A cidade de Manaus figurou 
no pódio da primeira etapa do 
Campeonato Brasileiro Inter-
clubes (CBI) de Badminton. 
Por meio do programa “Ma-
naus Olímpica”, a Prefeitura de 
Manaus, via  Fundação Manaus 
Esporte (FME), apoiou a parti-
cipação de um treinador e duas 
atletas com passagens aéreas. 
A competidora Emilly Caroline 
Ferreira conquistou a medalha 
de bronze na categoria dupla 
feminina sub-11.

A primeira etapa do CBI foi 
realizada em Toledo, no Paraná 
(PR), de 8 a 12 de março, e con-
tou com mais de 400 jogadores 
de todo o país, das categorias 
sub-11 a sub-19. Ao longo dos 
cinco dias de competição, fo-
ram 700 jogos disputados em 
alto nível.

Além da medalhista Emilly, 
representaram a Prefeitura de 
Manaus as atletas Emily Bene-
vides e Kamile Eduarda Cortez. 
Ao término do Brasileiro, o ba-

lanço é positivo, visto que as 
manauaras finalizaram entre 
as oito melhores colocadas do 
Brasil, chegando nas quartas 
de final em outras cinco mo-
dalidades: dupla mista sub-15, 
simples feminina sub-15, dupla 
feminina sub-15, simples femi-
nina sub-15 e simples feminina 
sub-11.

O “Manaus Olímpica” promo-
ve preparação especial e habi-
lita os destaques do programa 
“Manaus Esportiva”, para que 
representem Manaus e o Ama-
zonas nas competições nacio-
nais e internacionais, contem-
plando também os atletas com 
passagens aéreas. O diretor-
-presidente da FME, Aurilex 
Moreira, demonstrou satisfa-
ção com os primeiros frutos do 
trabalho realizado.

 “Resultados como esses são 
importantíssimos para o nosso 
trabalho, demonstram a rele-
vância do investimento da Pre-
feitura de Manaus, a partir da 
FME, nesses atletas, com trei-
namentos, aulas, para que eles 

possam se desenvolver, e quem 
sabe, transformar o esporte 
em profissão. Hoje ainda é um 
hobby, faz parte de um proces-
so educacional, uma formação. 
Manaus Olímpica é um trabalho 
que, em longo prazo, visa co-
locar atletas amazonenses nas 
Olimpíadas”, ressaltou.

Os bons resultados mantêm 
as competidoras na disputa 
das próximas etapas, que da-
rão vagas no Campeonato Sul-
-Americano da modalidade. O 
professor Moisés Costa, que 
acompanhou as competidoras 
manauaras no Paraná, desta-
cou a importância do apoio 
da prefeitura para viabilizar o 
sonho das atletas.Nossos sin-
ceros agradecimentos à Pre-
feitura de Manaus, na pessoa 
do prefeito David Almeida, e 
à FME, na pessoa do diretor-
-presidente Aurilex Moreira, 
pelo total apoio para esse ex-
celente resultado e estarmos 
no páreo para conseguir uma 
futura vaga no cenário inter-
nacional”, concluiu.

DIVULGAÇÃO/FME

Jornalista David 
Ornstein, do jornal “The 
Athletic”, afirma que o 
craque brasileiro quer 
se aposentar no clube, 
cumprindo seu contrato, 
até junho de 2027 

   Da redação

A conturbada passagem de 
Neymar pelo Paris Saint-
-Germain dá indícios de que 
deve seguir por muito tem-

po. De acordo com o jornalista David 
Ornstein, do jornal “The Athletic”, 
Neymar quer se aposentar no clube 
cumprindo seu contrato - que vai 
até junho de 2027 - até o fim. 

A diretoria do PSG não vê mais 
Neymar como uma prioridade em 
seu projeto. Há seis anos no clube, 
o brasileiro nunca conseguiu levar 
o time ao tão sonhado título da 
UEFA Champions League e des-
falcou mais uma vez a equipe em 
um mata-mata, na recente elimi-
nação dos franceses para o Bayern 
de Munique. Ornstein afirmou que 
Neymar ainda quer se manter em 
Paris para cumprir o objetivo de 
conquista da competição conti-
nental.

Os números do atacante na tem-
porada eram positivos até a lesão. 
Em 29 partidas pelo PSG, foram 

18 gols e 17 assistências, além da 
conquista da Supercopa Francesa 
sobre o Nantes, balançando as re-
des duas vezes na partida. Desde 
que chegou na França, são 118 gols 
em 173 aparições para o brasileiro, 
somando todas as competições.

Neymar passou por uma cirurgia 
no tornozelo na última sexta-feira 
em Doha, no Qatar, após se lesionar 
em jogo contra o Lille, no dia 19 de 
fevereiro. O tempo de recuperação 
previsto é de três a quatro meses, 
e o jogador só deve voltar a atuar 
na próxima temporada.

Lesão
Neymar se lesionou na partida 

contra o Lille pelo Campeonato 
Francês no dia 19 de fevereiro. No 
início da segunda etapa, o camisa 
10 dominou a bola no meio-campo, 
mas acabou levando uma trombada 
de um adversário e torceu o torno-
zelo direito na sequência.

O craque chegou a levantar e en-
saiar um aquecimento para saber 
se teria condição, mas não con-
seguiu. Sem sucesso, o atacante 
voltou para a maca e saiu chorando 
bastante de campo.

Desde então, o brasileiro vinha 
se recuperando com tratamento 
conservador, mas os médicos do 
PSG optaram pela intervenção ci-
rúrgica devido ao histórico recente 
do jogador.

Vale lembrar que Ney já havia 
machucado o mesmo tornozelo 
durante a participação na última 

Copa do Mundo.
Na ocasião, ele desfalcou a se-

leção brasileira nos dois últimos 
jogos da fase de grupos e fez tra-
tamento às pressas, retornando na 
disputa das oitavas de final, contra 
a Coreia do Sul.

Lamentável
Christophe Dugarry, campeão da 

Copa do Mundo de 1998 pela Fran-
ça e atual comentarista da “RMC 
Sport”, “comemorou” a lesão de 
Neymar. Para o ex-jogador francês, 
a ausência do brasileiro, o qual o 
definiu como “insuportável”, é uma 
“oportunidade” para o técnico do 
PSG, Christophe Galtier, “ajeitar 
o time”.

“Estou feliz pelo PSG que Ney-
mar esteja lesionado, é uma ótima 
notícia que ele esteja contundi-
do. Acho que é uma oportunidade 
incrível para Christophe Galtier 
ajeitar o time. Esta equipe está 
muito mais equilibrada com cinco 
zagueiros, três meio-campistas e 
Mbappé-Messi na frente”, dispa-
rou Dugarry.

O ex-atacante, que passou por 
Barcelona, Milan e Olympique de 
Marseille, completou fazendo crí-
ticas ao comportamento de Ney-
mar e citou o estilo de jogo do 
camisa 10 brasileiro, afirmando que 
os dribles do jogador o incomodam. 
Contudo, Dugarry ressaltou que 
não existe jogador do mesmo nível 
de Neymar no atual elenco do PSG 
para substituí-lo.
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Jungle Classic terá a nata 
do ‘old school’ do jiu-jitsu
Competição vai contar 
com 32 atletas e 16 
combates no dia 8 de 
abril, no Studio 5

AGÊNCIA EMANUEL SPORTS & MARKETING

A oitava edição do Jungle 
Classic, maior evento de 
lutas casadas de jiu-jitsu 
da Região Norte, será re-

alizada no dia 8 de abril, no Studio 
Shopping e Convenções. O card 
foi divulgado pelo organizador do 
show de lutas, o empreendedor 
do esporte João Bosco Júnior, o 
Bosquinho.

“O Jungle Classic 8.0 terá 32 
atletas e 16 combates e uma estru-
tura de primeira que montaremos 
no Studio 5, uma casa com todo 
conforto, segurança e estaciona-
mento. Queremos fazer um grande 
show”, disse Bosquinho. 

A competição reunirá no tatame 
a nata da “old school” do jiu-jítsu 
amazonense. E não só a velha 
guarda, mas também atletas em 
plena atividade no segmento. É 
o caso dos faixa preta Fernando 
Barros (Nova União) e Albert Fre-
deric (Nabil), ambos dirigentes da 
Federação Amazonense de Jiu-
-Jítsu Profissional (FAJJPRO). 

O retorno de Pablo Reis (WL 
Jiu Jitsu) é outra atração do Jun-
gle Classic. O adversário do casca 
grossa será Alcenor Alves, que 
realiza excelente trabalho como 
professor da conceituada equipe 
White House. O evento também 
contará com a participação de 
atletas  experientes no tatame. 
Antonio Sotto, da GF Team, en-
frentará o duríssimo Rigoney Jú-
nior, líder da Cia Amazonense de 
Jiu-Jítsu. 

“Mantivemos a tradição de jun-
tar os atletas que contribuíram 
e continuam contribuindo com o 
desenvolvimento do jiu-jítsu no 
Amazonas. Alguns vivem do es-
porte como atletas e professores, 

Em Tempo

outros são empresários, profissio-
nais liberais, mas todos têm em 
comum a paixão pela prática do 
jiu-jítsu”, explica Bosquinho. 

Garanta seu lugar
Os ingressos para o Jungle Clas-

sic 8.0 já estão à venda. Os valores 
são: R$ 80 (cadeira VIP) e R$ 1 
mil (mesa VIP com seis lugares). 
Informações e reservas pelo (92) 
98823-4840. 

Patrocinadores e apoiadores
O show de lutas conta com 

os seguintes patrocinadores e 
apoiadores: Ovos São Pedro, Live 
Premium, Lopes Manaus Imobili-
ária, Gerbera, vereador Ivo Neto, 

Tatames Fight Shop, Vision Clínica 
de Olhos, Compasso Construções, 
Mahy Cervejaria, Old 88 Garage, 
CFPN e Usinorte. 

Card Jungle Classic 8.0
1 – Jean Silva (Club Pina) x 

Fernando Barros ( Nova União )

2 – Michel Silva (Melvin) x 
Hebert Santos (Amazonas Top 
Team)

3 - André Hardy (Aníbal) x Da-
niel Freitas (CT Daniel Freitas)

4 – Albert Frederic (Nabil) x 
Herivelton Barros (HBJ)

5 – Waltercy Júnior (Team Car-
doso) x André Rufino (Aníbal)

6- André Alencar (GF Team) x 
Leo Jacaré (Nova União)

7 - Walness Massulo (Team 
Cardoso ) x Zacarias Neto (AJ 
Team)

8- Roberto Pinheiro (HBJ) x 
Allan Farias (Orley Lobato)

9 - Aderbal Freitas (Club Be-
tel Pina) x Josafá Júnior (Team 
Cardoso)

10 - Fúlvio Lobo (Monteiro) x 
Alysson Lima (Valois / Jorge Clay)

11 - Erick Alencar (GF Team) x 
Tasso Alves (Club Pina)

12 - Júnior Nogueira (Gracie 
Barra Amazonas) x Breno Santos 
(Orley Lobato)

13 – Pablo Reis (WL Jiu Jitsu) 
x Alcenor Alves (White House)

14 – Fernando Soares (Orley 
Lobato) x Robert Castro (GF Team 
Norte Fight)

15 – Enoque Medeiros (Team 
Cardoso) x Betinho Brito (Nabil)

16 - Antonio Sotto (GF Team) x 
Rigoney Júnior (Cia Amazonense)

Jungle Classic 8.0 será realizada no dia 8 de abril, no 
Studio Shopping e Convenções, na Zona Sul de Manaus 

Weston-Webb e Medina seguem em Peniche
SURFE 

WSL BRASIL/DIVULGAÇÃO

  Da redação

Única brasileira na etapa de 
Peniche (Portugal), a terceira do 
circuito mundial de surfe, a gaú-
cha Tatiana Weston-Webb avan-
çou às quartas de final nesta 
segunda-feira (13).  Na disputa 
masculina, o paulista Gabriel Me-
dina se classificou às oitavas, as-
sim como outros cinco brasileiros 
(Caio Ibelli, João Chianca, Samuel 
Pupo, Ítalo Ferreira e Yago Dora) 
o fizeram no domingo (12).

Atual campeã da etapa de Pe-
niche, Weston-Webb passou de 
fase após vencer a bateria contra 
a portuguesa Tatiana Bonvalot.  
A gaúcha começou o embate na 
tradicional praia do Superturbos 
cravando a maior nota (5.67), 
mas depois a portuguesa passou 
à frente no placar ao conseguir 
totalizar 9.60 (5.10 + 4.50) em 
duas ondas.  A virada a favor da 
brasileira ocorreu nos 10 minutos 
finais da bateria, ao obter nota 
5.40 e somar ao final 11.07 contra 
9.60 da adversária.

“As condições estão realmen-
te muito difíceis, mas as meninas 
estavam prontas para competir”, 
disse a brasileira em depoimento 

à World Surfe League (WSL), a Liga 
Mundial de Surfe.  “É mais você con-
tra o mar, do que com sua adver-
sária na bateria. Honestamente, eu 
não surfei como gostaria. Apenas 
procurei algumas ondas abrindo, 
para encaixar algumas manobras e 
acho que funcionou. Quero apro-
veitar para desejar boa sorte para 
a Bia Haddad, que também está 
competindo nessa semana”.

Nas quartas, Tati Weston-Webb 
enfrentará a australiana Molly Pi-
cklum, atual líder da temporada, a 
partir das 3h50 (horário de Brasília) 
de terça-feira (14).

Medina brilha com sequência 
de aéreos

O tricampeão mundial abusou 
das manobras aéreas para vencer 
o havaiano Seth Moniz, garantindo 
presença nas oitavas de final. O 
paulista de São Sebastião, lito-
ral norte de São Paulo, dominou 
praticamente toda a bateria com 
notas 6.43 e 6.33, contra 5.67 e 
3.83 obtidas pelo adversário.

Medina terá pela frente nas oi-
tavas o norte-americano Griffin 
Colapinto, que derrotou hoje (13) 
o australiano Jackson Baker ao 
totalizar 14.43 contra 13.17. Weston-Webb avança às quartas da competição internacional de surfe em Peniche
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